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Inserción y
política fiscal
para pymes
El presidente de la 
Confederación de Cámaras 
Empresariales pidió a 
autoridades del gobierno 
reforzar trabajo en inserción 
internacional y la política 
tributaria a las pymes.
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Jubilación
debe ampliar
sus variables

Un 30% de la flota 
de buses podrá 
ser eléctrica

Las edades jubilatorias deben 
contemplar diferencias 
de género, situación 
socioeconómica y educación, 
según el futuro presidente 
de la Comisión de Expertos 
en Seguridad Social.
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El presidente de Cutcsa, Juan 
Salgado, proyecta que unos 
450 de los 1.500 ómnibus de 
la flota sean eléctricos. En 
infraestructura la empresa 
invirtió US$ 2.000.000 para 
los nuevos coches.

» Páginas 8 y 9

LUIS ALMAGRO

Carolina Cosse, candidata a intendenta de Montevideo por el Frente Amplio
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Las proyecciones del 
Gobierno son “algo”, 
“moderadamente” o 
“muy” optimistas, según 
expertos consultados 
por CRÓNICAS, que 
muestran diferencias 
sobre el rumbo elegido.

El BCU apunta a un 
equilibrio entre la 
estabilidad del sistema 
financiero y el desarrollo 
del sector, y trabaja “con 
varios actores en un 
hub financiero” que  
lo impulse.

En un escenario en el que la 
mayoría de los analistas con-
sideran que Uruguay tiene 
que comenzar a negociar tra-
tados de manera solitaria, el 
secretario general de la OEA 
y excanciller, Luis Almagro, 
entiende que se debe tomar 
el camino contrario. “Si hay 
un esquema en el cual los 
países del Mercosur empie-
zan a protegerse de sus socios 
naturales, que son sus veci-
nos, definitivamente es muy 
difícil implementar un blo-
que que sea útil”, explicó en-
trevistado por CRÓNICAS. 
Además, destacó la importan-
cia de la negociación con la 
Unión Europea. 
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En julio del año pasado, tras 
20 años de negociaciones, el 
Mercosur cerró un histórico 
acuerdo de asociación estra-
tégica con la Unión Europea.
Un año después, en la Cum-
bre del Mercosur en la que 
Uruguay asumió la presiden-
cia pro témpore, el presidente 
Luis Lacalle Pou llamó a un 
sinceramiento de las relaciones 
internas del bloque y a concre-
tar los proyectos ya iniciados.

“Los integrantes del bloque 
debemos sincerar las relacio-
nes entre nuestros Estados 
primero puertas adentro”, 
sostuvo el mandatario en esa 
instancia. Además, destacó la 
necesidad de trabajar en la 
zona de libre comercio, con-
solidar el trato nacional de los 
productos y perfeccionar la 
unión aduanera.

La semana pasada, Laca-
lle conversó telefónicamente 
con la canciller alemana An-
gela Merkel acerca de las ne-
gociaciones entre el Mercosur 
y la Unión Europea. Después 
del diálogo, expresó a través 
de su cuenta de Twitter: “El 
acuerdo avanza, aunque no 
con la velocidad esperada. Te-
mas ambientales y de proce-
dimiento (además de la pan-
demia) quedan por resolver”. 

Consultado por CRÓNI-
CAS sobre si el cambio de 
signo político en el gobierno 
implicará nuevas oportunida-
des para el bloque, Almagro 
indicó: “Nosotros siempre 
esperamos que el Mercosur 
–como los demás procesos 
de integración subregionales- 

“Si los países del Mercosur empiezan 
a protegerse de sus vecinos, es muy 
difícil que el bloque sea útil”
» Mientras que muchos analistas consideran que Uruguay tiene que empezar a negociar 
tratados en forma solitaria, el secretario general de la OEA y excanciller, Luis Almagro, entiende 
que se debe tomar el camino contrario. “Si hay un esquema en el cual los países del Mercosur 
empiezan a protegerse de sus socios naturales, que son sus vecinos, definitivamente es muy 
difícil implementar un bloque que sea útil”, explicó a CRÓNICAS.

APOSTILLAS

PERSONAJE
Desde hace algunas semanas 
se ha discutido sobre el desa-
fuero del senador de Cabildo 
Abierto, Guido Manini Ríos. La 
votación se ha postergado en 
diversas ocasiones para luego 
de las elecciones municipales. 
Se sabe que el  Partido Nacio-
nal y Cabildo Abierto no lo vo-
tarán. Manini Ríos, que en con-
tadas ocasiones expresó que 
votaría su desafuero, ahora 
cambió de opinión y se retira-
rá de sala, según se afirmó. El 
Frente Amplio y Ciudadanos sí 
votarán el desafuero, pero aun 
así no se llegará a la cantidad 
de votos necesarios para que 
se haga efectivo.

FRASE
El gobierno presentó el Presu-
puesto Nacional para el próxi-
mo quinquenio, y el director 
de la Oficina de Planeamiento 
y Presupuesto (OPP), Isaac 
Alfie, dejó en claro la postura 
de la administración respecto 
a los dichos de la oposición 
sobre recortes. “Eso no es un 
recorte. Eso es eliminar los ex-
cesos. Recorte es otra cosa”, 
sostuvo el economista.

POLÉMICA
Se viralizó un video donde dos 
policías mujeres arrestaron a 
una mujer en las inmediacio-
nes del Punta Carretas Shop-
ping. Ante la persistencia de la 
involucrada para que la solta-
ran, un tercer efectivo la tomó 
por la pierna y forzó, levantán-
dola en el aire. Uno de los va-
rios espectadores salió al cru-
ce del oficial y el uniformado 
lo empujó, además de llevar 
su mano al arma. Si bien los 
vecinos denunciaron abuso 
policial, tanto el jefe de Policía 
como el ministro del Interior 
defendieron la actuación.

Por: Magdalena Raffo
@MaleRaffo
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INSÓLITO
Un joven entró a robar en una 
casa pero quedó atrapado en 
la chimenea. La policía tuvo 
que pedir ayuda a Bomberos 
para el rescate del ladrón, 
mientras que el dueño del 
inmueble se negaba a que 
durante el procedimiento 
rompieran la chimenea de su 
casa. “Que no rompan nada, 
que lo rompan a él”, expresó 
en dueño de la casa en el vi-
deo que se viralizó en las re-
des sociales. 

tenga una agenda interna-
cional fuerte, dinámica, que 
gane competitividad arance-
laria en los principales merca-
dos del mundo”.

Agregó que “la negocia-
ción con la Unión Europea 
fue un paso importante para 
el Mercosur y debe ser apro-
vechada”, y espera que esto 
también sirva para lograr 
disciplinamientos de política 
comercial, que son “impor-
tantes” en la subregión.

Un salto al desarrollo
Por otra parte, señaló que 
en estos procesos es funda-
mental fomentar el comer-
cio intrarregional y el mejor 
funcionamiento posible del 
mercado ampliado, puesto 
que eso asegura mejores ca-
pacidades y condiciones de 
inversión y les sirve a todos 
los países que integran el 
acuerdo sudamericano.

Almagro remarcó que 
“para salir del estigma del 
subdesarrollo, para dar el 
salto al desarrollo, tenemos 
que dar el salto todos bastan-
te parejo”, en el entendido 
de que “es muy difícil que se 
descuelgue uno en esquemas 
de desarrollo y solo; eso es 
prácticamente impensable, y 
el Mercosur es un excelente 
instrumento al respecto”.

En ese sentido, explicó que 
el tratado regional tiene que 
funcionar de la mejor manera, 
es decir, “si hay un esquema 
en el cual los países del Merco-
sur empiezan a protegerse de 
sus socios naturales, que son 
sus vecinos, definitivamente 
es muy difícil implementar un 
bloque que sea útil”.

Por el contrario, “si existe otra 
mentalidad en la cual nos 
veamos realmente como so-
cios y tengamos políticas de 
apertura reales, de funciona-
miento real del mercado am-
pliado, entonces el proceso 
tiene las mejores posibilida-
des”, subrayó. Dijo también 
que “es necesario mucho más 
comercio para tener mucho 
más desarrollo”, lo cual “vale 
para todo el hemisferio”.

En otro orden, opinó que 
sería erróneo mirar al bloque 
en virtud de las definiciones 
ideológicas de los socios. “Si 
el Mercosur va a funcionar, lo 
va a hacer por la aplicación de 
determinados principios de 
funcionamiento de la integra-
ción y de condiciones adecua-
das del mercado ampliado, o 
la agenda externa que sea fun-
cional al propósito de desarro-
llo de los países”, aseveró.

La relación con Uruguay
Después de tantos años inte-
grando el Frente Amplio, Al-
magro fue reelecto en la OEA 
con el apoyo de un gobierno 
que no es de izquierda. Sobre 
esto, en una entrevista que 
concedió a CRÓNICAS en 
julio, el diplomático declaró 

POLÍTICA

Excanciller > ESPERA QUE EL BLOQUE “GANE COMPETITIVIDAD ARANCELARIA EN LOS 
PRINCIPALES MERCADOS DEL MUNDO”

que considera “un motivo de 
tremendo orgullo haber sido 
apoyado por Uruguay, haber 
sido candidato uruguayo del 
gobierno de Luis Lacalle Pou; 
es un honor y una responsa-
bilidad enorme”.

Su vínculo con las actuales 
autoridades nacionales ha 
sido “muy bueno”, manifestó 
esta semana a CRÓNICAS. 
Como secretario general de la 
OEA, en esta nueva adminis-
tración, ha tenido varios con-
tactos con el gobierno uru-
guayo, en primer lugar, con 
el presidente de la República. 
También con el secretario de 
la Presidencia, Álvaro Del-
gado; con el actual canciller, 
Francisco Bustillo y el ante-
rior, Ernesto Talvi.
En su última visita a Uruguay, 
Almagro participó de la asun-
ción presidencial de Lacalle 
Pou, a la que no fue invitado 
Maduro. Consultado al res-
pecto por el periodista argen-
tino Alfredo Leuco, el manda-
tario explicó: “Tenía un sesgo 
democrático, no ideológico. 
No hay que confundir las re-
laciones diplomáticas entre 
los Estados y la asunción de 
un presidente de la Repúbli-
ca. En ese sentido, a mí me 
resultaba muy difícil hablar de 
democracia, de los derechos 
humanos, teniendo al dicta-
dor Maduro enfrente”.
En relación a esas declaracio-
nes, el excanciller expresó que 
“es absolutamente compren-
sible, es muy lógico y están 
bien los conceptos políticos 
que maneja el presidente”.
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» De acuerdo con Rodolfo Saldain, futuro presidente de la Comisión de Expertos en Seguridad Social (organismo que surge a 
raíz de la LUC), para atacar los problemas de la seguridad social en Uruguay se debe “contraer el sistema de reparto y ampliar 
el capitalizado”, lo que denominó como una reforma estructural. Esto debe ir acompañado, profundizó, de modificaciones del 
tipo paramétricas; por ejemplo, subir la edad de retiro a 65 años “con una muy pausada transición”.

Por: Ignacio Palumbo
@ignacio_palumbo

Un diagnóstico del problema

El docente del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias 
Sociales, y experto en materia de seguridad social, Álvaro Forteza, tam-
bién se refirió a cómo encarar las reformas necesarias.
Así, indicó que para encontrar la solución, primero hay que tener un 
diagnóstico del problema, el cual “no es nada sencillo”. Según reflexio-
nó, los temas a discutir incluyen sostenibilidad, costo, regulación y su-
pervisión del sistema, así como también un debate sobre adecuación 
de beneficios. “Si bien en general se entiende que el sistema uruguayo 
cubre bastante bien a la población en tercera edad, hay algunas inequi-
dades que probablemente vayan a estar sobre la mesa”, apuntó.
En este sentido, este abanico de tópicos configurará un futuro diseño 
de propuestas, que pueden ir desde las reformas paramétricas hasta 
las estructurales, “que cambian algunas reglas de juego”. A su entender, 
la reforma debe ser “un poco más profunda que lo que sería una mera-
mente paramétrica, pero manteniendo algunos aspectos básicos”.
De esta manera, evaluó positivamente al sistema mixto uruguayo; aun-
que reconoció que debe ser perfeccionado, opinó que “ha funcionado”. 
Más allá de los dos pilares que lo componen -uno de reparto y otro de 
capitalización-, Forteza insistió en que “habría que hacer cambios im-
portantes en lo que se llame el pilar cero”. Esto compendia toda la parte 
no contributiva, es decir, todas las prestaciones previsionales para los 
sectores de menores ingresos, explicó el experto. “Eso habría que for-
talecerlo”, aseveró.
En cuanto a los dos componentes principales del sistema previsio-
nal, en el de reparto “sería conveniente hacer una reforma más es-
tructural (…) con mayor proporcionalidad entre beneficios y contri-
buciones”. Por otro lado, en el de ahorro individual también hay que 
hacer ajustes, comentó, “muy especialmente en la fase de pago, 
que tenemos dificultades”.

Edades jubilatorias deben contemplar diferencias de
género, socioeconómicas y educativas, según Saldain

“Es inminente una reforma de la se-
guridad social. El gobierno saliente 
definió su urgencia, pero no la acción. 
Debemos hacer del sistema de la se-
guridad social un sistema sostenible”, 
aseveró el presidente de la República, 
Luis Lacalle Pou, en su discurso de 
asunción el pasado 1º de marzo.

Además de garantizar la sosteni-
bilidad del sistema, la reforma tiene 
como tarea rebatir el déficit fiscal del 
Banco de Previsión Social (BPS) que, 
al día de hoy, asciende a más de US$ 
190 millones. Con este propósito, el 
gobierno incluyó en la ley de urgen-
te consideración (LUC), aprobada en 
julio, la creación de una Comisión de 
Expertos en Seguridad Social para 
encarar el tema en profundidad.

En este contexto, CRÓNICAS dia-
logó con su “promitente presidente”, 
Rodolfo Saldain, para ahondar en la 
materia y tener una visión acerca de 
cómo se llevará adelante esta trans-
formación en el sistema previsional 
uruguayo.

- ¿Qué solución tiene la falta de 
sostenibilidad del sistema de seguri-
dad social en Uruguay?

- Uruguay tiene una línea de base 
bien importante en algunos aspectos. 
Por ejemplo, la cobertura poblacional 
para personas mayores de edad es 
prácticamente universal; el 97,5% de 
los mayores de 65 años tiene derecho 
a una jubilación o pensión. Esa es una 
situación realmente buena y que debe 
ser contemplada.

Tiene también una muy buena co-
bertura en cuanto a trabajadores en 
actividad. Ahí hay algunos desafíos 
importantes, algunos que son de ca-
rácter estructural y que todavía no sa-
bemos muy bien cómo van a devenir; 
tienen que ver con la incorporación 
tecnológica y cómo va a impactar en 
la cantidad de trabajo y actividades 
que desaparezcan y en las que surjan, 
y si coincide la velocidad de destruc-
ción de puestos de trabajo con la ve-
locidad de creación. Allí está la gran 
interrogante.

Después, sí hay un problema que 
hay que abordar y debe encararse: el 
del nivel del gasto en materia de se-
guridad social -que está en el orden 
de 12 puntos del PIB aproximada-
mente- y de la trayectoria que tiene 
ese gasto que es creciente. Ahí hay 
dos problemas, y (están) asociados al 
contexto demográfico, y allí está la 
base de la situación. La población en 
edad de trabajar en Uruguay se estan-
ca y decrece en las próximas décadas, 
y el único sector de población que se 
multiplica es el de los mayores de 65 
años. Por lo tanto, lo que se llama la 
tasa de sustentabilidad -es decir, los 
trabajadores en edad activa para so-
portar el costo o la seguridad econó-
mica de una población mayor sobre la 
base de transferencias de ingresos- es 
muy reducida. Y, por lo tanto, el peso 
de la mochila sobre nuestros hijos y 
nietos (los trabajadores del futuro) ya 
es grande y va a ser cada peor.

¿Qué han hecho otros países que 
ya han pasado por situaciones de este 
tipo? Que la seguridad económica en 
la vejez no dependa tanto de trans-
ferencias intergeneracionales, sino 
que una parte muy importante -y en 
algunos casos la principal- surja de 
regímenes plenamente capitalizados 
durante la etapa laboral de los que 
entonces sean jubilados. ¿Qué quie-
re decir eso? Que regímenes como el 
del BPS tiendan a contraerse y, por el 
contrario, se expandan regímenes de 
capitalización completa.

Entonces, ¿qué es lo que hay que 
hacer? Contraer el sistema de repar-
to y expandir el sistema plenamente 
capitalizado.

- ¿Se debe hacer una reforma es-
tructural o paramétrica de la seguri-
dad social?

- Tiene que haber una reforma pa-
ramétrica sin duda, pero también 
creo que tiene que haber una reforma 
de tipo estructural que contraiga el 
pilar de reparto y agrande los compo-
nentes obligatorios y voluntarios del 
pilar de capitalización.

- ¿Se debería enfocar en todas las 
cajas por igual?

- Ese es el mandato legal que está en 
la Comisión: estudiar todas las cajas. 
Hay que ver cuál es la situación de 
base de cada una de ellas.

- Pensando, por otro lado, en lo 
paramétrico, ¿es seguro que se va a 
tener que subir la edad de retiro? De 
ser así, ¿a cuánto pasaría?

- Yo entiendo que hay que subir la 
edad de retiro al orden de los 65 años 
con una muy pausada transición, en 
función de cómo ha evolucionado la 
esperanza de vida. En Uruguay, la 
esperanza de vida de los 60 años cre-
ce a razón de 1.5 meses por cada año 
que pasa. Cuando la edad de 60 años 
fue establecida en 1979, el número de 
años que promedialmente se cobraba 
la jubilación era cinco años menos 
que el que se cobra hoy. En la medi-
da en que no se haga un ajuste de ese 
tipo, realmente este tendría que venir 
por la cuantía de los beneficios que se 
pagan, y eso llevaría a -probablemen-

te- situaciones de insuficiencia muy 
marcada en el monto de los beneficios 
jubilatorios.

En mi opinión es necesario elevar 
la edad de retiro sin dejar de perder 
de vista algunos componentes que 
habitualmente no se manejan y es 
que las ganancias en longevidad no 
son equitativas. ¿A qué me refiero 
con eso? Es muy conocido que hay 
diferencias por sexo; las mujeres vi-
ven, promedialmente, cuatro años 
más que los hombres. No es la única, 
porque también por nivel socioeco-
nómico hay también una diferencia. 
No es la misma la longevidad de una 
persona de ingreso medio o alto y con 
12 años o más de educación, que una 
persona de ingreso bajo y con menor 
educación. Eso debe contemplarse en 

Para las AFAP  >  DEBE CREARSE UN TERCER FONDO CON MÁS RIESGO Y MÁS RENTABILIDAD
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El protagonismo de las AFAP
María Dolores Benavente, gerente general de Unión 
Capital AFAP, y Sebastián Peaguda, presidente de 
Anafap y gerente general de AFAP Sura, también 
abordaron el tema con la premisa de que la solu-
ción “nunca es definitiva”, según sostuvo Peaguda.
Para ambos ejecutivos, se necesitan aspectos tan-
to estructurales como paramétricos en la reforma 
que se busque hacer. “Hay reformas de fondo que 
pueden ser contemplar los distintos regímenes que 
hay y tratar de unificarlos, y hay reformas más pa-
ramétricas”, analizó Benavente. A modo de ejemplo, 
expresó que algo estructural sería “permitir que los 
jubilados puedan trabajar”, y otros asuntos más 
“de gestión”, como “ver qué pasa con las jubila-
ciones por incapacidad o con la edad de retiro”. 
Peaguda, por su parte, consideró que se necesi-
ta una reforma de la seguridad social “que vaya 
actualizando cierta parte de los parámetros, pero 
que en el fondo lo que cubra con diseño es el 
compromiso fiscal que tiene”.
Asimismo, los dos reconocieron que la Comisión 
de Expertos no citó a las AFAP para trabajar -una 
vez sea creada-. Sin embargo, Peaguda indicó que 
se presentó una carta tanto al ministro de Trabajo y 
Seguridad Social, Pablo Mieres, como a la OPP, en 
donde “quedamos a disposición para poder partici-
par” en lo que se considere oportuno.
A pesar de la disposición, el presidente de Anafap 
opinó que “tal vez hubiera sido oportuno ser parte 

de la comisión”. 
Si bien reconoció que el grupo de expertos les daría 
un lugar para ser escuchados, eso no sería suficien-
te. “Muchas veces ser escuchados en un espacio 
de tiempo tan acotado puede llegar a ser poco pro-
picio. Tenemos que encontrar otros ámbitos con 
más tiempo y más capacidad de intervenir con los 
conocimientos que hemos ido desarrollando estos 
años”, afirmó Peaguda.
Asimismo, el experto dijo que en la reforma se 
les puede dar más protagonismo a las AFAP, pero 
más que a ellas en sí mismo, al sistema de capi-
talización individual.
“A veces se pierde un poco cuál es el inmenso valor 
que entregan (las AFAP), que es la administración pro-
fesional de los fondos, pero después está el otro gran 
valor que es la separación del patrimonio del Estado. 
O sea, el dinero es de los trabajadores, no es del Es-
tado, con lo cual las decisiones que tenga que tomar 
el Estado no pueden pasar por la afectación de estos 
fondos, porque son de las personas. (Eso) es algo que 
debe preservarse, que debe resguardarse”, reflexionó.
Por otro lado, ambos coincidieron en que se debería 
incluir un nuevo (tercer) fondo dentro de las reformas 
de las cuentas individuales, diseñado específicamen-
te para los más jóvenes. Debería estar dotado de “más 
riesgo y más rentabilidad”, acotó Benavente. El objeti-
vo, añadió Peaguda, es que “puedan invertir en algu-
nos activos”, ya que hoy en día “no se está invirtiendo”.

el momento de pensar en edades ju-
bilatorias.

- ¿Cuáles serán los plazos de la Co-
misión una vez esté creada, y para 
cuando cree que estará pronto el pro-
yecto de ley?

- La Comisión está a la espera que el 
Frente Amplio indique cuáles son los 
técnicos que aspira integrar.

Una vez creada, va a tener 90 días 
para el diagnóstico y 90 días para 
formular propuestas. Eso nos está 
llevando al primer trimestre del año 
próximo, según cuando se empiece 
a trabajar. Pero pensando que se 
empiece a trabajar en las próximas 
semanas, pienso que en el segundo 
trimestre del año próximo todo el 
Ejecutivo estaría en condiciones de 
preparar y elevar al Parlamento este 
proyecto de ley.

- Teniendo en cuenta estos plazos, 
¿en cuánto tiempo se podrían ver los 
resultados?

- Hay resultados directos e indirec-
tos. Los directos se van a estar vien-
do a partir de cinco, seis, siete años 

de aprobada la reforma, no antes. 
En la medida en que a la población 
jubilada no se le va a afectar ningu-
no de los derechos, a quienes tienen 
ya derechos adquiridos -aunque no 
sean jubilados tampoco-, y a quie-
nes estén muy próximos a la edad 
jubilatoria, no va a haber ningún 
cambio que los afecte. Eso hace que 
se dilaten los efectos de la reforma.

De todas maneras, hay efectos 
indirectos, porque si se aprueba la 
reforma -en el mediano y largo pla-
zo- se reduce la presión sobre las 
finanzas públicas del régimen jubi-
latorio. Eso es un valor muy apre-
ciado para todo el proceso de in-
versión a nivel empresarial y toda 
actividad económica.

- Pablo Mieres, ministro de Traba-
jo, señaló a CRÓNICAS hace un par 
de semanas que su objetivo es tener 
la reforma aprobada sobre fines de 
2021. ¿Lo ve posible?

- Sí, lo veo posible.

- ¿Cuánto se pretende ahorrar con 
la reforma?

- No tengo un número para dar.

- ¿Por qué no se incluyeron a las 
AFAP en la Comisión? ¿No cree que 
se está dejando fuera a un actor im-
portante?

- Para nada están afuera. Sin em-
bargo, esta es una comisión técnica 
de quienes son las partes interesadas. 
Las AFAP son un instrumento de ges-
tión, que tienen un rol muy importan-
te en la administración de los activos, 
pero no más importante del que tiene 
el Banco de Seguros, que el que tie-
ne el BPS, que el que tienen las cajas 
paraestatales, y ninguno está en la 
Comisión, aunque todos van a tener 
oportunidad de participar.

- El sistema de reparto parece no 
tener futuro en la situación demo-
gráfica del país. ¿Cuánto más peso 
deberán tomar las AFAP en el siste-
ma mixto?

- El sistema de reparto necesaria-
mente tiene un rol que jugar incluso 
en el nuevo sistema del país. Un sis-
tema que no tenga un componente de 
reparto está llamado a fracasar social-

mente. Nosotros desestimamos en el 
año ‘95 una reforma que se basara 
exclusivamente en un régimen de ca-
pitalización individual, y por eso fui-
mos por un régimen mixto que hoy, 
diría, está prácticamente fuera de dis-
cusión en gran parte del mundo.

Por tanto, el componente de ahorro 
y de capitalización completa, en mi 
opinión, va a tener a futuro un es-
pacio mayor que el que tiene hoy día 
incluso, pero con modalidades que 
habrá que ver a lo largo del proceso 
de discusión.

- ¿Cómo se podría encarar el tema 
del déficit del BPS? ¿Qué acciones se 
están tomando, o se pueden tomar?

- Hay acciones del tipo adminis-
trativo que está tomando el direc-
torio del banco, naturalmente. Y 
después son estas que mencionaba 
que tienen que ver con la reforma 
paramétrica y estructural.

No creo que vaya a haber incre-
mento de tributos afectados, porque 
el incrementar la presión tributaria 
sobre salarios en un contexto de 
amenaza al empleo como el que se 
vivía antes del Covid-19, y más des-
pués de su aparición, parece agre-
gar inconvenientes.

- Más allá de la reforma, ¿qué eva-
luación hace hoy del sistema previ-
sional uruguayo?

- El sistema previsional uruguayo 
es parte central de la forma de ser 
del país. Durante el Siglo XX apo-
yó fuertemente el surgimiento y 
consolidación de las clases medias 
a nivel nacional y de los sectores 
más vulnerables, y sin duda está 
llamado a seguir teniendo el rol de 
cohesión social como el que ha ca-
racterizado al Uruguay.

Para eso es necesario, en gran me-
dida, actualizar a las nuevas realida-
des demográficas del Siglo XXI. No 
podemos encarar la protección social 
con el mismo esquema que en el Si-
glo XX, cuando la población crecía a 
un ritmo que éramos a nivel global 
de enorme expansión demográfica 
y superpoblación, y ahora estamos a 
un ritmo de estancamiento y decreci-
miento poblacional. Por tanto, ahí es-
tán los principales desafíos a afrontar.

“No podemos encarar la 
protección social con el 
mismo esquema que en 
el Siglo XX”.
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-Si le tocara encabezar la In-
tendencia de Montevideo 
(IM), ¿qué sería lo primero a 
corregir?
-Acá no se trata de corregir; es-
tamos en un tiempo nuevo, de-
finitivamente se va a imponer 
un cambio de prioridades. Es-
tamos proponiendo una nueva 
forma de trabajo.

Lo primero que voy a hacer 
es volver a visitar a todos los 
colectivos con los que me he 
reunido, para llevar adelante 
una gran cantidad de medidas 
que hemos planteado en ma-
teria de limpieza, movilidad, 
acciones destinadas a generar 
trabajo en el sector privado.

Justamente, el lunes pasado 
planteamos la realización de 
un plan de emergencia para 
el primer año, que se basa en 
cinco pilares: trabajo; tierra, 
vivienda y barrios; apoyo ali-
mentario; igualdad de género; 
salud. Nosotros vamos a lle-
varlo adelante en conversación 
y en acuerdo con la sociedad.

-Sobre ese plan de emergen-
cia, en materia laboral se 
plantea generar 2.000 puestos 
de trabajo. ¿Cómo será la im-
plementación de ese sistema?
-Estamos planteando la gene-
ración de 2.000 puestos de tra-
bajo transitorios en un año, y 
la incorporación del programa 
“Yo estudio y trabajo”, de becas 
de estudiantes, a la IM.

Ya se implementó un plan 
de emergencia en el primer 
gobierno de Tabaré y tenemos 
experiencia en el desarrollo de 
la política social. Por eso, en 
este plan vamos a hacer mucho 
hincapié en que, aunque el tra-
bajo sea transitorio, la persona 
salga con capacidades nuevas, 

Carolina Cosse

“Lamento la gran cantidad de gente que
ahora empieza a darse cuenta del retroceso”

con una herramienta para po-
der integrarse a otro lugar.

Además, vamos a desple-
gar una cantidad de accio-
nes para generar trabajo en 
turismo interno, relevar el 
patrimonio de Montevideo, 
impulsar el turismo interba-
rrial, crear centros de compe-
titividad en cada municipio.

Tenemos ya el Cedel (Cen-
tro de Desarrollo Económico 
Local) de Casavalle y el de 
Carrasco Norte, que son ex-
periencias de mucho impacto 
local y poco conocidas, y los 
centros de competitividad a 
nivel nacional.

-¿Qué propone en materia de 
vivienda?
-Lo que estamos planteando 
de novedoso en este plan de 
emergencia es destinar los fon-
dos del Fondo Especial de Ges-
tión Urbana y Rural (Fegur) 
–que actualmente están sin 
destino- a la cartera de tierras. 
Eso nos va a permitir disponer 
de un capital importante para 
comprar tierras. Les vamos a 
dar prioridad a las cooperati-
vas, a las mujeres con hijos a 
cargo y a los adultos mayores.

Otro componente muy 
importante es el Fondo de 
Materiales, que ya existe; 
tiene unos 200.000 dólares y 
proponemos agregarle 3 mi-
llones de dólares, con lo cual 
estimamos que tendría unas 
600 familias beneficiarias.

La exdirectora del Instituto Na-
cional de las Mujeres, Mariella 
Mazzotti, que integra el equipo de 
suplentes de Cosse, estuvo presente 
en la entrevista. Sobre este tema, 
añadió que el Fondo de Materiales 
se utiliza para determinadas refac-
ciones de viviendas o de soluciones 
habitacionales que están en malas 
condiciones y que requieren un 
apuntalamiento para mejorar.

Por ejemplo, “hacer el baño, la 
cocina o una pieza más”. Si bien dijo 

» Luego de recorrer las diversas zonas del departamento capitalino, la candidata y su equipo de 
campaña entendieron que era necesario hacer un plan de emergencia para paliar la situación que 
atraviesan los ciudadanos que se han visto más golpeados por la pandemia. Entrevistada por 
CRÓNICAS, la senadora detalló algunas de las medidas que plantea en ese marco. Por otra parte, 
lamentó haber “predicho” que si ganaba Lacalle Pou, “la variable de ajuste” sería el salario.

que no es la solución definitiva de 
vivienda, aclaró que sí es una res-
puesta de emergencia y que apunta 
a un cambio de calidad de vida.

“Hemos recorrido las distintas 
zonas y hay un déficit habitacional 
importante, entonces, en ese senti-
do, en coordinación con los muni-
cipios, se va a dotar de muchísimo 
más presupuesto, como una res-
puesta a esa situación”, indicó.

-En cuanto a la limpieza, una 
reciente encuesta de Cifra in-
dica que según los montevi-
deanos, ha sido el área de peor 
actuación de la IM. ¿Tiene so-
lución ese problema?
-Todos los problemas tienen 
solución, salvo la muerte. En 
esta área estamos planteando 
que haya un diagnóstico per-
manente; que tú puedas ver en 
tu celular, de manera fácil, el 
estado de la limpieza, con ma-
pas de calor de la ciudad.

Yo he recorrido muchas coo-
perativas de vivienda. En Mon-
tevideo hay más de 1.600 coo-
perativas y alrededor del 60% 
son de vivienda, o sea, es un 
número importante. Hay algu-

ENTREVISTA

Por: Magdalena Raffo
@MaleRaffo

“No es natural 
pensar que el FA 
le va a impedir 
ingresar al 
Parlamento a 
alguien que es 
absuelto por 
la Justicia”.

Candidata a intendenta de Montevideo por el Frente Amplio

nas de hasta 100 familias, son 
concentraciones grandes. Están 
muy bien organizadas y, cuan-
do te plantean un problema de 
limpieza, inmediatamente te 
dicen que quieren ayudar.

Ante eso, tenemos que em-
pezar a unir la organización de 
las cooperativas de vivienda 
con otros colectivos que tam-
bién necesitan solución, como 
el de los clasificadores, es decir, 
unir intereses. A su vez, debe-
mos aumentar sustancialmen-
te las plantas de clasificación e 
ir hacia plantas de reciclaje.

-Menciona a los clasificado-
res. ¿Le interesaría continuar 
la línea que ha venido llevan-
do el actual intendente en el 
sentido de sacar a los caballos 
de la calle e implementar los 
motocarros?
-La parte de los motocarros me 
parece importante, pero creo 
que es todavía más importante 
enfatizar en las plantas de cla-
sificación. Cuando vos empe-
zás a tener acciones en el entra-
mado social y lográs un realojo 
de personas que trabajan en la 

“Es bastante obvia la campaña que hay, 
pero yo la ignoro y sigo para adelante 
con las propuestas”, dijo sobre los 
ataques del gobierno en su contra.

clasificación de basura, si no 
les das un espacio para hacerlo, 
lo van a seguir haciendo en su 
hogar, por lo tanto, no las estás 
ayudando a cambiar sus condi-
ciones. Tuvimos una reunión 
muy buena con el sindicato de 
los clasificadores y hablamos 
de avanzar en ese sentido.

-¿Percibe una ciudad limpia?
-Montevideo tiene realidades 
diversas en ese aspecto. Siem-
pre la voy a querer más limpia 
y los montevideanos estamos 
en condiciones de construir la 
Montevideo que queremos.

Foto: Verónica Caballero
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-¿Qué piensa de que en este momento 
en Montevideo haya muchas obras en 
simultáneo?
-A mí las obras no me molestan.

-¿No cree que se pudieron haber orga-
nizado de otra forma para que no estén 
todas al mismo tiempo, complicando 
el tránsito?
-No sé, porque yo no estuve en esa pla-
nificación, pero la realidad es que están 
y está bien que haya obras porque es in-
fraestructura para después.

-¿Usted lo haría con una mejor organi-
zación?
-Nosotros vamos a tratar de que los pro-
cesos sean más cortos, que haya mayor 
digitalización, centrar los trámites alre-
dedor de las personas y no las personas 
alrededor de los trámites.

He tenido muchas reuniones con 
inversores, con comercios, y creo que 
todos vamos a trabajar mejor si es más 
fácil relacionarse con el gobierno de 
Montevideo. Es decir, la relación entre 
los actores del cambio y el gobierno de-
partamental tiene que ser fácil. Por eso 
tenemos que jugar en toda la cancha, 
trabajar unidos con los municipios, con 
los consejos municipales.

“Los gobiernos del FA se ocuparon  
mucho de realizar cosas, pero no alcanzó”

-¿Qué cree que le faltó al FA para ganar en noviembre?
-No hay una sola causa. Los gobiernos del FA se ocuparon mucho de 
realizar cosas y quizás creímos que con eso alcanzaba, pero no es así.

-¿A qué tipo de cosas se refiere?
-En el medio de la nada hacer una universidad, escuelas, liceos, hospitales, 
la mejor infraestructura de telecomunicaciones, energía, caminería, puen-
tes, UPM; una gran cantidad de cosas.
Cuando yo era ministra se publicaba en la página web de Presidencia 
no lo que decíamos, sino lo que hacíamos, y había once noticias por 
día de hechos, no de declaraciones; se inauguraba, se construía. No 
alcanza con eso. La política es más que eso, la construcción demo-
crática es más que eso.
Lo que lamento es la gran cantidad de gente que ahora empieza a darse 
cuenta del retroceso, porque cuando las aguas retroceden, te dejan al des-
cubierto. Por eso para Montevideo estamos planteando un plan de emer-
gencia, porque vemos un Estado en retirada.

“Si el Antel Arena 
fuera de uno de 
los competidores 
de Antel, seguro 
que no generaría 
tanta polémica”.

-¿Por qué es necesario un programa 
común?
-El Frente Amplio (FA) es un partido de 
programa común porque lo nuestro es 
un proyecto, no personalismos. Con-
cebimos la búsqueda de la felicidad de 
manera colectiva. Nuestro principal 
objetivo va a ser cumplir ese programa.

-¿Y cuál es su diferencial con respecto 
a los otros candidatos?
-Nosotros proponemos un camino de 
un gobierno abierto, un encare basado 
en evidencia, centrado en la ciudada-
nía, los comercios; ejes muy importan-
tes como limpieza, movilidad, gene-
ración de trabajo y, en respuesta a una 
realidad crítica, un plan de emergencia.

-¿No es una desventaja competir con 
un exintendente de Montevideo?
-Yo me siento feliz con la campaña que 
estamos llevando adelante. Estamos ha-
ciendo una campaña unitaria. Soy pro-
fundamente frenteamplista y unitaria 
y, si gano, vamos a generar un equipo 
de gobierno de todo el FA.

-¿Tendrá en cuenta los pesos internos 
del FA a la hora de armar el gabinete?
-Lo que voy a tener en cuenta es la uni-
dad, que no es un rompecabezas; tiene 
algo de eso, pero también es un intangi-
ble. Tenemos que ser un equipo paritario 
y frenteamplista que sienta la responsa-
bilidad de llevar adelante el programa.

-¿Consideraría al actual intendente 
para integrar su equipo de gobierno?
-¿Sabés de cuántos cargos hemos habla-
do con los sectores que me acompañan?

-No.
-Cero. No hemos hablado para nada del 

tema. Eso es un proceso frenteamplista 
que yo voy a liderar si soy intendenta, al 
día siguiente.

-¿Qué piensa de que Villar haya lla-
mado al presidente para solicitarle que 
el gobierno “cese su intromisión en la 
campaña”?
-Me parece muy bien.

-Él habló de “ataques a Daniel Martí-
nez y Carolina Cosse”. ¿Usted se siente 
atacada?
-No es un tema personal, es un tema de 
política. Es bastante obvia la campaña 
que hay, pero yo la ignoro y sigo para 
adelante con las propuestas. Creo que 
soy una persona fuerte.

-Empezó abajo en las encuestas y hoy 
viene encabezando. ¿Cómo lo toma?
-Con total tranquilidad, porque hay 
que trabajar muy fuerte, con mucha 
fraternidad y cautela, haciendo política, 
hablando con la gente, haciendo pro-
puestas. Nosotros recorrimos, vimos 
cómo está la cosa y entendimos que ha-
bía que hacer un plan de emergencia. 
Vamos a seguir haciendo política como 
la venimos haciendo. Lo más difícil em-
pieza después.

-¿La ayudó haber tenido más tiempo?
-No sé. Nunca lo sabremos. El razo-
namiento contrafáctico no me con-
vence, soy una persona con forma-
ción científica.

-¿El FA tiene ganada la elección? Hace 
poco el politólogo Adolfo Garcé dijo a 
CRÓNICAS que “es posible” que gane 
Raffo.
-Recién me preguntabas por las encues-
tas. Hay una información relevante 
común a todas ellas y es que el FA está 
consolidado en Montevideo. Eso no es 
de casualidad, es gracias a los gobiernos 
frenteamplistas de Montevideo y a los 
militantes. A ellos les digo: ¡Continue-
mos! ¡A no bajar los brazos!

-¿Le preocupan las auditorías sobre el 
Antel Arena?
-Para nada.

-¿Por qué cree que esa obra genera tan-
ta polémica al día de hoy?
-Si fuera de uno de los competidores de 
Antel, seguro que no la generaría.

-¿Cómo ha sido su relacionamiento 
con Adeom?
-Tuvimos una reunión razonable. Yo no 
voy a ser el problema en el diálogo.

-El intendente Christian Di Candia 
dijo la semana pasada a CRÓNI-
CAS que es “evidente” la cercanía 
de Ripoll con Raffo, y que él tenía 
muy buena relación con el sindicato 
“hasta que empezó la campaña elec-
toral”. ¿Percibe una conducta contra 

el FA por parte de Adeom?
-Tuvimos una reunión con todo el Eje-
cutivo de Adeom a la que fui con par-
te del equipo, con Juan Castillo, Óscar 
(Andrade), Carmen Beramendi, Gon-
zalo Civila. Allí, ellos expresaron una 
cantidad de temas, yo comenté cuál era 
mi opinión, cómo pensaba que tenía-
mos que trabajar. No evitamos ninguna 
pregunta y acordamos hacer una hoja 
de ruta. Es así como pienso conducirme, 
dialogando, siendo clara.

-¿Qué opinión tiene de las denuncias 
que ha hecho Ripoll sobre la actual ges-
tión de la IM, de supuestas contratacio-
nes indebidas e invención de cargos?
-Yo no conozco los vericuetos de los ca-
sos, pero tengo confianza en las autori-
dades actuales de la IM así que no me 
voy a meter en ese tema.

-En una entrevista con CRÓNICAS el 
año pasado, como candidata a presi-
denta, usted dijo: “En el gobierno de 
Lacalle (Herrera) la gente pasó mal y 
yo no quiero que el país vuelva a eso”, 
y opinó que veía en el proyecto de 
Lacalle Pou “las mismas ideas de re-
corte en función de recortar salarios”. 
¿Cómo analiza la situación hoy?
-¡Cómo le emboqué! Le tendría que ha-
ber jugado a la Lotería (risas). Estoy de 
acuerdo conmigo misma hace un año; 
lo predije y lamento mucho haberlo 
predicho, pero la verdad es que la va-
riable de ajuste es el salario.

No es que lo analice yo, son los datos 
objetivos que surgen del proyecto de 
Presupuesto que están planteando. Lo 
que hoy debería ser un ajuste –lo co-
mentaba Olesker hace un rato- de un 
9,5%, como veníamos haciendo las co-
sas, va a ser de un 4,5%; hay un 5% de 
pérdida. O sea, lamentablemente, es un 
panorama de ajuste.

-¿Cómo sería su relación con el presi-
dente si gana la IM?
-Muy respetuosa. Yo soy profundamente 
respetuosa de la democracia y del orden 
republicano. No hay que hacer un tabú 
de las diferencias. La democracia es la di-
námica de las diferencias en la medida en 
que haya un tratamiento de respeto y no 
personal. Yo he criticado posturas de la 
coalición, pero he sido muy cuidadosa de 
no hacer alusiones personales. Hay que ir 
con calma, vamos a llevar adelante un go-
bierno responsable, como ya ha pasado.

-¿Coincide con Mujica en que Manini 
no tendría los votos necesarios para 
volver al FA, si es que finalmente se le 
quitan los fueros?
-No, no coincido. No es natural pen-
sar que el FA le va a impedir ingresar 
al Parlamento a alguien que es ab-
suelto por la Justicia. Sí es muy poco 
natural pensar que el FA no le va a 
facilitar a la Justicia investigar críme-
nes de lesa humanidad.
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Desde hace décadas las empresas 
de transporte barajan alternativas 
con el objetivo de sustituir al com-
bustible fósil.
A través de la participación activa de 
la compañía uruguaya en la Unión 
Internacional de Transporte Público 
(UITP), una organización mundial 
con presencia en las principales ciu-
dades, en los primeros años de la dé-
cada del 2010 se llegó a la conclusión 
de que la tendencia iba hacia el uso 
de la energía eléctrica, incluso por 
encima del híbrido. “Ahora nos dimos 
cuenta de que hay una gran diferen-
cia”, ratificó Salgado.
¿Por qué el bus eléctrico supera al 
híbrido? El híbrido tiene la misma 
cantidad de componentes que el co-
che a gasoil y, a su vez, recarga en-
ergía. “Gasta algo menos pero no ten-
dría el ahorro en mantenimiento”, 
apuntó Salgado y señaló que hacer 
una escala en el híbrido no valía la 
pena. “El gran salto es directamente 
el eléctrico”, apuntó.

La definición
En 2016, la empresa BYD ofreció la 
oportunidad de adquirir una unidad 
sin ningún tipo de beneficio fiscal, a 
un precio significativamente superi-
or a los que actualmente se pagan.
“BYD se especializa en baterías, no en 
coches. El hecho de que fabrique bat-
erías hizo que nos inclináramos por 
ella porque da un diferencial sobre el 
resto; una cosa es adaptar una batería 
a un coche y otra un coche a una bat-
ería”, reflexionó Salgado.
Hasta el 2020, cuando se incorpo-
raron las nuevas unidades, ese fue 
el único ómnibus en el transporte 
colectivo que funcionaba de forma 
100% eléctrica. “De ahí sacamos 

Juan Salgado

Cutcsa invirtió más de US$ 2 millones en  
la infraestructura en torno a los ómnibus eléctricos

muchas conclusiones” apuntó el 
presidente de Cutcsa.
Con la convicción de que la en-
ergía que iba a sustituir al gasoil y al 
petróleo era la electricidad, Cutcsa 
accedió y comenzó a comprobar los 
pros y contras del transporte eléctri-
co en las calles montevideanas.
En primer lugar, se probaron distin-
tos recorridos en función de ver qué 
problemas se presentaban. Eso per-
mitió en 2018, a dos años de comen-
zar esa prueba, tener algunas conclu-
siones importantes.
Según Salgado, la primera gran 
ventaja a favor de los vehículos 
eléctricos es el impacto positivo en 
el contexto medioambiental.
Dentro de los beneficios más de-
stacados se encuentra también el 
valor de la electricidad frente al costo 
del gasoil. Los vehículos se recargan 
en horas de la noche cuando se con-
stata un excedente de energía eléc-
trica -entre las 00:00 y las 3:00 de la 
mañana-. Ese excedente es consum-
ido por las empresas de transporte, 
lo que deriva en un doble beneficio: 

» El primer ómnibus eléctrico llegó a Uruguay el 5 de mayo de 2016 de la mano de la empresa Cutcsa.  Este fue el puntapié de una 
revolución en el sistema de transporte colectivo que se consolidó este 2020 con la llegada de 30 unidades más- de las cuales 20 
corresponden a Cutcsa-. El presidente de la compañía, Juan Salgado, conversó con CRÓNICAS acerca del futuro del sistema de 
transporte que tiene como prioridad la sustentabilidad medioambiental.  “No tenemos dudas de que este es el camino”, afirmó 
Salgado. Independientemente del costo de las unidades, Cutcsa realizó una inversión de más de US$ 2.000.000 con la cual 
construyó una infraestructura para 100 unidades que esperan poder incorporar en los próximos años. En el largo plazo, se proyecta 
que una tercera parte de la flota total de los ómnibus de Montevideo sea eléctrica. “Desde el gobierno hemos encontrado las ganas 
y el impulso de seguir trabajado por este camino, principalmente por parte del ministro Paganini”, destacó Salgado.

ENTREVISTA

Por: María Noel Durán
@MNoelDuran

“De no haber existido la pandemia, las primeras 100 
unidades se estarían incorporando entre 2021 y 2022”.

A futuro
Mientras que las condiciones 
de tiempo de carga tengan 
una demora de entre cuatro 
y cinco horas y la autonomía 
se mantenga, las empresas 
de transporte montevideanas 
podrían cubrir alrededor del 
30% de su flota con coches 
eléctrico. En una flota que 
alcanza los 1.500 coches, se-
rían unas 450 unidades.

“Recién vamos 30, seguire-
mos en esta prueba avanzada 
con una infraestructura para 
100. Hasta 450 unidades creo 
que podemos ir avanzando en 
estos años”, apuntó Salgado.

Con el paso de los años, el 
presidente de la empresa de 
transporte espera que los avan-

ces tecnológicos de las baterías 
permitan que el número de 450 
se incremente aún más. “No te-
nemos dudas de que este es el 
camino”, subrayó.

Consultado al respecto de 
los plazos, Salgado indicó que 
de no haber existido la pan-
demia, y sus nefastas conse-
cuencias, las primeras 100 
unidades se estarían incorpo-
rando entre 2021 y 2022.

Finalmente, el presidente de 
Cutcsa confirmó que desde 
el gobierno se han encontra-
do “las ganas y el impulso de 
seguir trabajado por este ca-
mino”, principalmente en la 
voz del ministro de Industrias, 
Omar Paganini.

Presidente de Cutcsa
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Según Salgado, un ómnibus eléctri-
co demora aproximadamente cinco 
horas para estar nuevamente “con el 
tanque lleno”, mientras que los óm-
nibus tradicionales tardan unos 40 
segundos en cargarse de combustible 
y estar listos para volver a las calles.
Otro de los inconvenientes a resolver 
es la autonomía. Para que sea redi-
tuable para las compañías de trans-
porte, la carga completa debe garan-
tizar una autonomía de dos turnos 
de trabajo, lo que equivale a 16 horas. 
“Vimos que en un porcentaje impor-
tante de recorridos de la empresa no 
se lograba esa autonomía”, indicó 
Salgado. En los recorridos más lar-
gos la carga no daba abasto y eso se 
transformó en una limitante de peso. 
“No se puede proyectar esta solución 
a toda la flota si la autonomía no me-
jora”, subrayó Salgado.
Tras la prueba inicial, Cutcsa evaluó 
que tenía recorridos que eran aptos 

para la compañía que compra la en-
ergía a un precio más económico y 
para UTE que logra comercializar la 
energía sobrante.
“Recargar durante el día no sería 
posible porque las unidades deberían 
parar y porque, además, el costo po-
dría ser superior, incluso, que el pre-
cio del gasoil”, comentó Salgado.
Otro punto a favor del eléctrico re-
side en el ahorro de mantenimiento 
de las unidades. El ómnibus eléctrico 
cuenta con un 10% de los componen-
tes de un ómnibus tradicional. “De 
4.000 componentes pasamos a 400. 
No usa lubricantes, es más ligero, no 
tiene motor ni bomba de gasoil. To-
dos esos son costos de mantenimien-
to importantes”, remarcó.
El ahorro de estas 20 unidades 
con las que hoy trabaja la empresa 
Cutcsa ya se trasluce en la contabi-
lidad de la empresa.
En los egresos de una empresa de 

transporte, el principal rubro es el del 
personal -que se lleva un 73% de los 
costos- mientras que otro 23% cor-
responde a combustible  y manten-
imiento. “El ahorro es importante, 
se ve, entre mantenimiento y com-
bustible se ahorra, como mínimo, la 
mitad. Si una empresa gasta $100 
entre mantenimiento y combusti-
ble, con el eléctrico está ahorrando 
por lo menos $50”, resaltó el presi-
dente de Cutcsa.
Del mismo modo, Salgado valoró 
como positiva la duración de la bat-
ería que se perpetúa entre 12 y 15 
años y que, de ser necesario, también 
puede ser sustituida.

A contramarcha
A pesar de las bondades antes mencio-
nadas, el camino de los vehículos eléc-
tricos no está libre de obstáculos. En 
este sentido, el tiempo de carga es uno 
de los principales escollos a superar. 

para ser ejecutados por las unidades 
eléctricas, aunque estos no fueran la 
totalidad de los tramos cubiertos por 
la empresa.
“En 2018 decidimos apoyar todas 
las iniciativas para traer una flota de 
ómnibus en lo que yo diría que es 
una prueba avanzada; esto no está 
consolidado, pero sí estamos en un 
avance. Esta flota de 20 ómnibus 
eléctricos alterna recorridos cortos, 
como puede ser el del CA1 que va 
de Tres Cruces a Ciudad Vieja, el 
E14 que va de Kibón a Ciudad Vie-
ja, con el D1 que recorre entre Car-
rasco y Ciudad Vieja. La mixtura 
de estos recorridos durante los dos 
turnos permite dar autonomía a los 
vehículos”, analizó.
Haciendo uso de esta combinación, 
al día de hoy, las unidades “gastan 
el 60% de su energía y hay un 40% 
de reserva”, puntualizó el presiden-
te de Cutcsa. 

En los números

La infraestructura desarro-
llada por Cutcsa para esta 
prueba avanzada no es sola-
mente para las 20 unidades 
que hoy recorren la ciudad. 

Sumado a que los ómni-
bus eléctricos cuestan dos 
veces y media más que el 
vehículo tradicional, las em-
presas asumen, además, los 
costos de la infraestructura.

“Estamos previendo in-
fraestructura de recarga 
para 100 vehículos”, indicó 
Salgado y aseguró que ade-
más fue necesario adaptar 
los talleres para poder asis-
tir a los nuevos coches: un 
taller para ómnibus conven-
cionales tiene fosas y las 
reparaciones se realizan del 
piso hacia abajo. “En cam-
bio, en las unidades eléctri-
cas, los componentes están 

del techo hacia arriba”, expli-
có Salgado.

Asimismo, enfatizó en que 
se precisa una central de 
carga para cada ómnibus, 
mientras que con un pico de 
gasoil pueden surtirse unas 
300 unidades.

Para llevar a cabo estas 
modificaciones y poner a dis-
posición los puntos de carga 
que se necesitan para las uni-
dades, Cutcsa invirtió, fuera 
del costo de los coches, algo 
más de US$ 2.000.000.

“Cuando hicimos la revo-
lución tecnológica en torno 
al cambio de la boletera, la 
utilización del GPS o el pago 
de tarjeta no había una gran 
inversión por detrás como 
lo hay hoy con la incorpora-
ción del ómnibus eléctrico”, 
subrayó Salgado.
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Inserción internacional y política tributaria, 
las principales áreas de trabajo para pymes

» En un evento donde la Confederación de Cámaras Empresariales presentó al gobierno un documento de 
repaso de la agenda de cambios que los empresarios les pidieron a las autoridades, su jerarca, Gerardo García 
Pintos, expresó que los principales puntos a trabajar son la inserción internacional y la política tributaria a 
las pymes. El primero se trata de un tema “urgente” por múltiples causales, mientras que el segundo es una 
inquietud “parcialmente cubierta” pero “insuficiente”.

Autoridades > MINISTROS DE ECONOMÍA, TRABAJO, EDUCACIÓN, Y DIRECTOR DE OPP

El miércoles, en la inauguración de la 
Expo Prado, la Confederación de Cá-
maras Empresariales (CCE) presentó 
un documento a autoridades del go-
bierno. Titulado “Preparando al país 
para los nuevos tiempos: competiti-
vidad e inserción internacional”, el 
documento sirve como “repaso de la 
agenda de cambios” (presentados en 
mayo de 2019 en el marco de la cam-
paña electoral), los cuales “alentamos 
y planteamos la concreción de los 
mismos”, expresó durante el evento el 
presidente de la Confederación, Ge-
rardo García Pintos.

De esta manera, el empresario re-
pasó la serie de temas en los que el 
gobierno y la CCE coinciden, que 
fueron manifestados principalmen-
te en la ley de urgente consideración 
(LUC) o en el Presupuesto Nacional. 
Los puntos de encuentro “sugieren 
que el Gobierno ha sido receptivo 
ante los reclamos y preocupaciones 

“Esta crisis del 
Covid-19 es un 
baño de realidad 
para muchos. Se 
han desnudado las 
dificultades del 
mercado laboral, 
la informalidad, 
la precariedad del 
empleo, la fragilidad 
económica y financiera 
de las empresas, que 
son las que sustentan 
el empleo”, aseveró 
Gerardo García Pintos.

del sector productivo”.
No obstante, también reconoció al-

gunas áreas en las que queda trabajo 
pendiente: inserción internacional y 
la política tributaria a las pequeñas y 
medianas empresas (pymes).

Sobre el primero, indicó que se trata 
de un tema “urgente” para el sistema 
productivo, para las empresas y para 
poder recomponer las oportunidades 
de empleo perdidas. Sobre el segun-
do punto, García Pintos se enfocó en 
que es necesario elevar los niveles 
de los tramos de venta para los cua-
les dichas empresas puedan optar 
por el pago del impuesto a la renta 
en función de sus resultados o como 
proporción de la venta, reducir las 
actuales tasas, y definirlas en forma 
progresional, para que pasarse de un 
tramo a otro no implique un aumento 
tan significativo de la carga tributaria 
e inhiba su crecimiento.

“Entendemos que esta inquietud 

está parcialmente cubierta al adecuar 
el pago mensual correspondiente a 
los contribuyentes del literal E, pero 
no resulta suficiente”, agregó.

Visto bueno
Las principales concordancias entre 
público y privado se dan en materia 
de regla fiscal, seguridad social, rela-
ciones laborales y educación.

El primer tema “resulta clave para 
reducir la prociclicidad de la política 
económica, para ponerle un límite al 
crecimiento ilimitado del Gasto Pú-
blico y la presión fiscal, y para evi-
tar que se genere atraso cambiario y 
afecte la competitividad de la produc-
ción”, según García Pintos. Asimismo, 
expresó también que “es imprescindi-
ble” contar con un sistema de seguri-
dad social “sostenible, que reduzca la 
incertidumbre fiscal de largo plazo 
dando mayores certezas a las decisio-
nes de negocios”. Por ello, la Comisión 
de Expertos “es un acierto”, opinó.

García Pintos dijo que la CCE viene 
insistiendo sobre los problemas y rigi-

deces del mercado laboral. “Esta crisis 
del Covid-19 es un baño de realidad 
para muchos. Se han desnudado las 
dificultades del mercado laboral, la 
informalidad, la precariedad del em-
pleo, la fragilidad económica y finan-
ciera de las empresas, que son las que 
sustentan el empleo”, aseveró. En este 
contexto, consideró “un acierto” que 
la LUC garantice el ejercicio pacífico 
del derecho de huelga, pero también 
el derecho de los no huelguistas a 
acceder y trabajar en los respectivos 
establecimientos y el derecho de la 
dirección de las empresas a ingresar a 
las instalaciones libremente.

Por último, en materia educativa, 
el jerarca de la Confederación sostu-
vo que “la organización ha apoyado 
fervientemente y ha colaborado en 
distintas instancias con Eduy21”. Por 
tanto, se mostró auspicioso de que sus 
propuestas sean implementadas.

La respuesta de las autoridades
Presentes en el evento estuvieron los 
ministros de Economía, Azucena Arbe-
leche; de Educación, Pablo da Silveira; 
de Trabajo, Pablo Mieres; y el director 
de la Oficina de Planeamiento y Pre-
supuesto (OPP), Isaac Alfie. El canci-
ller de la República, Francisco Bustillo, 
también estaba invitado a la actividad, 
pero se ausentó por compromisos den-
tro de su propio ministerio.

El cuarteto invitado respondió a 
los reclamos de la Confederación so-
bre los temas pendientes. Así, el fo-
mento a la actividad emprendedora 
y de las pymes, reducción del déficit 
fiscal, relaciones laborales basadas 
en la cooperación y cambios en las 
empresas públicas y en la educación 
fueron los principales puntos de las 
autoridades presentes.

Asimismo, los jerarcas de las diferen-
tes carteras comentaron que, a pesar de 
la pandemia del Covid-19 que azotó al 
país tan solo 12 días después de inicia-
da su gestión, los avances se pudieron 
concretar de manera correcta.

Foto: Conferederación de Cámaras Empresariales



11crónicas, viernes 11 de setiembre de 2020

“Hay que terminar con la ortodoxia de creer que  
un Estado liberal no es uno con sensibilidad social”

» El presidente, Luis Lacalle Pou, participó el pasado miércoles de la conferencia anual del Banco 
de Desarrollo de América Latina - CAF. En su disertación habló sobre cómo ha manejado el país y 
su gobierno la crisis generada por la pandemia del Covid-19. A su vez, expresó que será necesario 
que las grandes naciones tengan una vocación aperturista.

Dijo Lacalle Pou > EN CONFERENCIA DEL BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA

El Banco de Desarrollo de América Latina 
- CAF inició el pasado miércoles en Was-
hington su conferencia anual. Durante 
los tres días que se llevó a cabo el evento 
se desarrollaron una serie de  debates en 
forma virtual. La convocatoria llama a 
pensar en los desafíos políticos y econó-
micos que enfrenta América Latina.

En la primera jornada participó el 
mandatario uruguayo, Luis Lacalle 
Pou, quien basó su oratoria en ir hacia 
un mundo libre y abierto. Agregó que 
con libertad solidaria y social es que se 
ha llevado adelante la pandemia por 
parte de Uruguay. En esa misma línea, 
señaló que la globalización ya se instaló 
y que cualquier conducta en cualquier 
parte del mundo puede tener conse-
cuencia- en este caso negativas- en po-

blaciones a miles de kilómetros.
Expresó que hay que terminar con la 

ortodoxia de creer que un Estado liberal 
no es uno con sensibilidad social. “La 
combinación debe surgir según los mo-
mentos de país, la caja de herramientas 
de los gobernantes debe ser lo suficien-
temente amplia, entonces dejemos lo 
ortodoxo para la academia”, expresó el 
presidente. Mencionó que por eso la so-
lidaridad ya no es algo voluntario, sino 
que se convirtió en necesario. 

“Todos los países han sufrido esta si-
tuación. Algunos tendrán recuperación 
en V, de meseta, en U, pero sí sabemos 
que como todas las crisis deja conse-
cuencias en un conjunto importante de 
ciudadanos”, indicó. Ante ese contexto, 
señaló que el Estado debe estar presente 

para aquellos uruguayos que estaban en 
un nivel de cierta vulnerabilidad, y que 
no cuentan con un ingreso mensual. 

En otro punto del discurso, el manda-
tario uruguayo Pou señaló que los países 
que tenían una economía saneada y aque-
llos que tenían acceso al crédito, tuvieron 
-y tienen- una oportunidad para llevar 
adelante la emergencia. “En nuestro caso, 
no era una economía saneada, pero sí tie-
ne acceso al crédito, a los cuales recurri-
mos en estos tiempos”, puntualizó.  

Hacia el mundo
En otro punto de su disertación, dijo 
que la vocación de proteger a los ciu-
dadanos -como cualquier gobernan-
te lo haría- puede tener tentaciones 
proteccionistas. Lo que puede llevar a 

El color del Uruguay más campestre y natural. Encontrá 
tranquilidad y sentí la paz de sus sierras y llanuras. En primavera 
Uruguay se llena de colores y seguro hay uno para vos. Encontrá 
tu color en www.turismo.gub.uy y volvé a disfrutar de Uruguay.

En primavera Uruguay es verde

que en este mundo nuevo, los países 
que tienen capacidad de autosusten-
tarse pueden generar medidas protec-
cionistas. En ese sentido, Lacalle Pou 
llamó a la comunidad internacional a 
estar atentos. 

“Con confianza puedo decir que las 
grandes naciones tienen una vocación 
aperturista y esa vocación aperturista, 
para nosotros, los países en desarrollo, 
es fundamental “, reflexionó. 

Lacalle Pou hizo referencia a la con-
versación que mantuvo con el presi-
dente de China, Xi Jinping, y aseguró 
que fue esa la temática sobre la que se 
dialogó. Agregó que estos mismos te-
mas se trataron cuando se comunicó 
con los representantes del gobierno de 
Estados Unidos.
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Se espera mayor conflictividad en los 
próximos meses por la Ley de Presupuesto
» Según el estudio de conflictividad laboral elaborado por la Universidad Católica del Uruguay, en 
agosto hubo niveles más bajos de conflictividad que en el mes de julio. Además, se espera que en los 
próximos meses la tensión se incremente por la discusión en torno al Presupuesto. 

Agosto  > PRESENTÓ MENOR CONFLICTIVIDAD QUE EL MES ANTERIOR

La conflictividad laboral del mes de 
agosto fue menor a la del mes ante-
rior, esto se da porque en el mes de 
julio hubo un paro por asamblea en 
la construcción. Este es un sector 
que “mueve la aguja” cuando realiza 
paros, según expresa el informe de 
conflictividad laboral elaborado por 
la Universidad Católica del Uruguay.

Si se compara con los primeros 
meses del año, la conflictividad se 
puede evaluar como alta, pero en los 
hechos se ubicó en niveles medios.

Los números del mes
Durante el mes pasado  se registra-
ron 13 conflictos que derivaron en la 
interrupción de la actividad. Además 
hubo un piquete en el puerto de Ca-
purro llevado adelante por los traba-
jadores del Sindicato de Trabajadores 
del Mar.

El sector público fue el que presen-
tó mayor conflictividad alcanzando 
un 81% del total del mes. El primero 
de los conflictos que se dieron fue 

un paro de 24 horas de los trabaja-
dores de la Administración Pública 
convocado por COFE en rechazo a la 
propuesta salarial para el sector pú-
blico presentada por el gobierno. En 
segundo lugar se ubicaron los paros  
en la enseñanza secundaria, en UTU 
y en la Universidad de la República 
(en este último caso los funcionarios) 
por recortes en el presupuesto quin-
quenal presentado al parlamento. El 
tercero fue un paro de los funciona-
rios de Salud Pública en defensa del 
trabajo y por un presupuesto digno. 
El cuarto y el quinto fueron los paros 
en la banca oficial y de los trabajado-
res del BPS. 

Dentro del sector privado hubo 
paros en la salud y la educación por 
la negociación colectiva y en el trans-
porte interdepartamental de pasaje-
ros por haberes adeudados además 
del piquete en el puerto Capurro. 

El 93% de la conflictividad de agos-
to se originó por reivindicaciones sa-
lariales y mayor presupuesto, según 

se expresa en el informe. “Dentro de 
la causa “otros” se consideró el paro 
parcial de la educación del día 14 de 
agosto y dentro de “empleo” el paro 
de la banca oficial reclamando que se 
llenen las vacantes existentes”, deta-
lla el documento. 

A futuro
En las últimas semanas del mes pasa-
do ingresó el presupuesto quinque-
nal formalmente al Parlamento,  se 
estima una conflictividad en aumen-
to, como ocurre cada quinquenio 
cuando esta ley es discutida.

Este año la discusión se dará en 
un marco muy particular, teniendo 
en cuenta todo lo sucedido por la 
pandemia mundial del Covid-19, 
obliga a seguir protocolos de segu-
ridad que impiden concentraciones 
o las permiten de un modo muy di-
ferente a como se ha dado en oca-
siones distintas. 

 Asimismo, hay actividades que 
aún no se han retomado en forma 
presencial, como las clases en la Uni-
versidad de la República, desde don-
de ya se han escuchado voces recha-

zando un presupuesto sin aumento. 
En cuanto a los recortes presupues-

tales ya se acordó un paro general de 
24 horas convocado por el PIT-CNT 
para  la próxima semana. Segura-
mente se sumarán otros sectores, 
particularmente dentro del sector 
público como ocurrió este mes. 

Asimismo, otro tema que ha pro-
vocado tensiones entre los actores 
laborales es la Ley de Urgente Consi-
deración. El presidente del PIT-CNT, 
Fernando Pereira, adelantó que el 9 
de setiembre se consensuará un tex-
to con la Intersocial para interponer 
el recurso y presentar un referén-
dum contra la ley. 

“El sector público 
fue el que presentó 
mayor conflictividad 
alcanzando un 81% 
del total del mes”



El escenario económico que prevé el 
Gobierno es “optimista”, según expertos
» El año próximo habrá un repunte de la economía, según algunos expertos. Más allá de esta proyección, 
los economistas Agustín Iturralde, Gabriela Mordecki y Giuliano Cantisani, valoraron que el escenario 
macroeconómico a futuro planteado en el presupuesto es “optimista”. Sin embargo, mostraron opiniones 
diversas respecto al rumbo de la política económica y las medidas adoptadas para dinamizar la actividad.
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La crisis generada por el Covid-19 
agregó complejidad a una situación 
internacional, regional y local, que 
ya era complicada.

Dentro de este manto de incertidum-
bre sobre el futuro es que el Parlamen-
to comenzó a analizar el Presupuesto 
Nacional para los próximos cinco años, 
un texto que contiene la visión del 
rumbo económico del Gobierno, que 
aspira a acomodar los números fisca-
les del país. Para ello se propone un 
presupuesto -dependiendo el lado del 
mostrador en el cual se esté- con “eli-
minación de excesos” y “bisturí”, o con 
“recortes” y “motosierra”.

En este marco, CRÓNICAS dialogó 
con tres economistas para conocer sus 
valoraciones respecto a los grandes nú-
meros que plantea el Gobierno, donde 
hubo unanimidad en cuanto a que son 
optimistas. No obstante, se dieron dife-

ECONOMÍA

“Metas muy optimistas, basadas 
en algunos supuestos que no 
parecen consistentes con las 
metas” | Gabriela Mordecki

Por: Ricardo Delgado 
@ricardo_dl
e Ignacio Palumbo
@ignacio_palumbo

Debate > MÁS GASTO PARA COMBATIR LA CRISIS O EQUILIBRAR LAS CUENTAS PÚBLICAS

rencias en cuanto al grado de optimis-
mo y en las apreciaciones sobre lo acer-
tado o lo errado del camino elegido. 

“Difícil de creer”
Para la Coordinadora del Área de Co-
yuntura del Instituto de Economía de 
la Facultad de Ciencias Económicas y 

Administración, Gabriela Mordecki, 
el escenario macroeconómico plantea-
do “parece un poco inconsistente con 
lo que se plantea en el propio presu-
puesto”. En su opinión, la proyección 
de crecimiento es “muy optimista” 
para el año próximo, luego de un año 
de fuerte recesión. Asimismo, estimó 
que presenta “una política fiscal muy 
contractiva”, en momentos de una cri-
sis económica “especial” que afecta no 
sólo a Uruguay, sino a todo el mundo y 
particularmente a países de la región 
como Argentina y Brasil, que enfren-
tan una “situación muy complicada”.

Para Mordecki, por un lado, se esta-
blece “un escenario de crecimiento sin 
parar para todos los años (pero) con 
unas metas de caída de la inflación 
y de déficit fiscal muy importante, lo 
cual implica políticas muy recesivas, 
porque para bajar la inflación también 
se precisa una política muy dura”. Es-
tas políticas, además, implicarán una 
caída de los salarios reales y de las pa-
sividades. “El ajuste está pensado por 
ese lado”, sostuvo.

Estimó que esta situación plantea, 
además, “problemas para la recupera-
ción del consumo interno, porque va a 
haber menos empleo y van a caer los 
ingresos reales de las familias”. 

Mordecki también esbozó dudas res-
pecto a una recuperación a impulso de 
la inversión. Estimó que es un escena-
rio “complejo” porque estamos en un 
momento donde el mundo está espe-
rando ver por dónde va la salida para 
decidir qué hacer. “Parece muy difícil 
de creer este escenario”, evaluó.

Mordecki también se refirió a las 
proyecciones de tipo de cambio, inter-
pretando que “ahí no se prevé ningu-
na recuperación”, lo que deja en parte 
de lado “el discurso de que había que 
recuperar competitividad, precios, el 
dólar”. Apreció que eso tiene lógica en 
el sentido de que un aumento del dó-
lar “pegaría enormemente en la infla-
ción”, pero al mismo tiempo dificulta 
el supuesto de que Uruguay va a salir a 
exportar al lado de otros países que tie-
nen producciones y venden a precios 
más competitivos. “Tampoco parece 
que tenga lógica”, agregó

No está pensado
Mordecki se refirió a los impactos 
que generará la pandemia sobre 
algunos sectores específicos, que 
a su entender no están contem-
plados en el Presupuesto. 
Respecto al sector salud, esti-
mó que la pérdida de puestos 
de trabajo formales va a generar 
pérdida de ingresos para el sis-
tema mutual, y -paralelamente- 
mayores egresos para el Estado, 
que deberá hacerse cargo de la 
atención a través de la Adminis-
tración de los Servicios de Salud 
del Estado (ASSE). “Se precisa-

rían más recursos, (que) tampo-
co aparecen”.
A nivel de la educación, evaluó 
que seguramente se van a pre-
cisar más recursos después de 
este año de total anormalidad 
y que los niños y jóvenes van a 
precisar refuerzos el año que 
viene para poder ganar todo el 
tiempo perdido. Eso, indicó, no 
se hace sin recursos porque se 
precisan recursos humanos for-
mados, entre otras cosas. “Se 
precisa mucho y no está pensa-
do”, lamentó.
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Otros aspectos por resolver están 
vinculados a otros incisos del presu-
puesto, en sectores que van a sentir el 
impacto de la pandemia en sus núme-
ros, como la salud y la educación (ver 
recuadro “No está pensado”).

A modo de resumen, evaluó que se 
trata de “metas muy optimistas, ba-
sadas en algunos supuestos que no 
parecen consistentes con las metas”. 
Profundizó, entonces, que “por algún 
lado esto no se va a cumplir: o la políti-
ca va a ser más restrictiva -vamos a te-
ner menos crecimiento-, o luego no se 
van a cumplir con las metas y vamos a 
esperar las disculpas del caso. Pero yo 
creo que ahí está están pecando de no 
ver la realidad”, reflexionó.

“Agenda agresiva”
Agustín Iturralde, del Centro de Estu-
dios para el Desarrollo (CED), evaluó 
que se trata de “un presupuesto mo-

deradamente optimista”, ya que “tiene 
un escenario de caída razonable pero 
un poquito más optimista que el de los 
agentes privados” y “el año que viene 
tiene una recuperación, que algunos 
colegas han dicho que es optimista”.

De todas formas, consideró que está 
en línea con lo que ven los mayores ac-
tores, es decir, esperando la recupera-
ción global, el rebote de la economía, 
el efecto de UPM2 y el impulso que pa-
rece que va a haber en la construcción. 
“Creo que es razonable esperar un re-
bote importante. Quizás pueda ser un 
poco menos que lo que dice el gobier-
no, pero en lo sustancial está bastante 
en línea”, manifestó.

En su opinión el mayor optimismo 
está “en el mediano y largo plazo”, 
donde es más difícil tener una noción 
de qué va a pasar. “Para realmente po-
der aspirar a esas tasas de crecimiento 
que plantea (el Gobierno) para 2022-

2024, tiene que poner en marcha una 
agenda pro-crecimiento un poco más 
agresiva”, analizó Iturralde, hacien-
do referencia a la “inserción interna-
cional” y a la reducción de los costos 
internos, reduciendo el costo de la 
energía para el sector productivo y 
generando un shock logístico y de in-
fraestructura. “Ese tipo de reformas 
que están pendientes son clave si el 
gobierno realmente ansía a tener un 
crecimiento como el que establece para 
el 2022, 2023 y 2024”, opinó.

“Muy desafiante”
Por su parte, Giuliano Cantisani, eco-
nomista del Departamento de Análisis 
Económico de CPA Ferrere, opinó que 
“las proyecciones macroeconómicas, 
en especial las que refieren a PIB y em-
pleo, parecen ser algo optimistas”.

El experto analizó que, como se ha 
indicado en reiteradas oportunidades, 
“era necesario que el nuevo gobierno 
realizara una corrección fiscal, dado 
que, de mantenerse los niveles de défi-
cit observados en los últimos tiempos, 
la deuda se volvería insostenible”. En 
ese sentido, el Gobierno busca hacer el 
ajuste por vía del gasto, pero advirtió 
que “en un momento de crisis como el 
que estamos viviendo se corre el ries-
go además de sobreajustar y que esto 
termine en consecuencias más severas 
sobre la actividad”.

Aún así, el ajuste propuesto “va más 
por el lado de congelar gasto en tér-
minos reales que de reducirlo (a nivel 
agregado), por lo que no debería es-
perarse que tenga consecuencias di-
rectas importantes sobre la actividad, 
aunque está claro que el gasto público 
no cumplirá un rol dinamizador de la 
actividad económica”.

Respecto a la caída que se espera de 
la deuda con relación al PIB, en su opi-
nión, algunos de los supuestos que es-
tán implícitos en la estimación deben 
ser evaluados con cuidado.

“En primer lugar, las proyecciones 
macroeconómicas, en especial las que 
refieren a PIB y empleo, parecen ser 
algo optimistas”, advirtió Cantisani, 
señalando que desde CPA Ferrere se 
espera “una reactivación más lenta” y, 
en consecuencia, una corrección fiscal 
que demoraría más en concretarse.

“En segundo lugar, el ajuste plan-
teado implica caídas significativas de 
remuneraciones, pasividades y gastos 
no personales como porcentaje del 
PIB. (…) Esas contracciones tan impor-
tantes lucen bastante ambiciosas en 
comparación con otros ajustes realiza-
dos en el pasado, por lo que podrían 
encontrar dificultades a la hora de im-

plementarse en la realidad”, agregó.
Por último, el experto de CPA Ferre-

re indicó que la caída del déficit fiscal se 
explica en gran medida por una mejora 
en el resultado de las empresas públi-
cas, un objetivo que “parece muy desa-
fiante, sobre todo teniendo en cuenta el 
compromiso de reducir las tarifas”. 

Motosierra o bisturí
Una de las críticas realizadas al presu-
puesto pasa por el tono restrictivo del 
mismo en un momento de caída de la 
actividad. Al reducir los gastos, se esta-
ría generando un empuje “procíclico” en 
momentos de baja de la economía, lo que 
agravaría la situación económica actual 
y dificultaría aún más la recuperación.

En esa línea se manifestó Mordecki, 
para quien, en este momento de rece-
sión, “aplicar una política fiscal suma-
mente restrictiva es procíclico” y lo 
único que hace es profundizar la caída 
y hacer más difícil la salida. 

De esta manera, esta medida “sí es 
algo que va en contra de cualquier ma-
nual de economía”, profundizó.

Sin embargo, Iturralde mostró una 
opinión diferente. “No hay un gran 
ajuste de recorte en nada. No hay una 
expansión como hubiera sido deseable 
que haya si hubiéramos tenido medidas 
anticíclicas en la bonanza, y poder hacer 
una gran expansión ahora”, comentó.

Respecto a si el consumo doméstico 
no podría amortiguar la caída general 
de la economía, el director ejecutivo del 
CED remarcó que el presupuesto se esta-
blece para cinco años, por lo que excede 
la coyuntura actual. “Hoy estamos en 
crisis, es verdad, pero estamos viendo 
cómo la economía parece que empieza 
a reaccionar, cómo los mercados parece 
que se vuelven a abrir, y estamos espe-
rando todos un 2021 bastante bueno. 
Entonces no podemos pretender que el 
presupuesto esté enloquecido por lo que 
pasó este mes o el mes pasado”, señaló. 
Además, apuntó que “no es claro que la 
demanda esté mucho más débil” de lo 
que ya venía en 2019.

Pero más allá del efecto amortigua-
dor que podría tener la demanda in-
terna, Iturralde evaluó que la suerte 
de Uruguay, por sus características, 
se juega en los mercados externos. 
“El esfuerzo lo centraría mucho más 
en recuperar los mercados externos, 
en darle competitividad a nuestros 
mercados exportadores, como forma 
de traccionar la economía toda, que 
en enfocarse en la demanda interna”, 
señaló. En su opinión, “Uruguay tie-
ne que reactivar el sector transable, su 
sector externo, y ese es el camino sus-
tentable para el país”.

La clave de crecer

Calificadoras elogian Presupuesto pero alertan por optimismo

“Al final del día, si la econo-
mía se reactiva y crece, todo 
lo demás se soluciona”, señaló 
Iturralde en referencia al cre-
cimiento que se espera para 
los próximos años. Si bien re-
conoció que el planteo “puede 
parecer medio reduccionista”, 
insistió que en los hechos no 
lo es. “Si realmente el gobier-
no logra que el año que viene 
crezcamos al cuatro y algo por 
ciento, y después los otros tres 
años crecemos a un promedio 
del 3%, todo lo demás se va a 
poner en caja solo. Va a poder 
fluir con mucha más facilidad”.
A su entender, el presupuesto 
presentado “no tiene grandes 
ajustes”; se preguntó, más bien, 
cuál es la modificación con más 
peso dentro del proyecto de ley. 
La respuesta: “Congelar el gasto 
en términos reales y esperar que 
la economía crezca, y entonces 
el gasto, la presión fiscal, el 
peso del Estado en la economía 
en proporción a la economía 
toda cae, pero no porque cai-
ga el gasto en términos reales, 
sino porque crece la economía 
y el gasto se congela. Esa es la 
apuesta de este gobierno”, fun-

damentó el economista.
Continuando con su análisis, 
señaló que “claramente si la 
economía crece y se reactiva, 
todo el resto de las cosas en-
tran mucho más fácil dentro de 
lo esperado, y lo contrario, si al 
final la economía se estanca, 
no logramos y las variables ter-
minan siendo optimistas no se 
va a lograr cumplir las metas 
de déficit fiscal, quizás tampo-
co las de inflación y todas las 
otras cosas van a empezar a 
caer detrás de eso”.
Respecto a las declaraciones 
del director de la Oficina de Pla-
neamiento y Presupuesto (OPP), 
Isaac Alfie, de que se están “cor-
tando excesos” y no realizando 
“recortes”, Iturralde valoró que 
lo que se observa es que no hay 
lugares donde el Estado se haya 
retirado. “No hay lugares donde 
el Estado no esté más, haya ce-
rrado oficinas, haya dejado de 
hacer cosas; no. Lo que hay es 
el ajuste por dos lados: recorte 
sobre todo del gasto de funcio-
namiento, (…) y los salarios; que 
hay una pérdida salarial estos pri-
meros años y se recupera al final 
del quinquenio”, sostuvo.

Los analistas privados parecen coincidir en que los pronósticos eco-
nómicos contenidos en el Presupuesto son algo optimistas y así tam-
bién lo interpretaron las principales agencias calificadoras de riesgo. 
De acuerdo a un relevamiento realizado por el diario El Observa-
dor, las agencias Moody´s, Fitch, S&P y DBRS evaluaron con bue-
nos ojos los planes anunciados por el gobierno, aunque advierten 
desafíos en los supuestos de crecimiento y déficit.
El analista de Fitch Ratings, Todd Martínez explicó que en una 
evaluación preliminar es un presupuesto que se fundamenta en 
un plan de contención “importante” del gasto y “una expectativa 
optimista para la economía”.

Renzo Merino, de Moody’s,  dijo que las políticas “van en línea” 
con lo esperado por la calificadora  para atender problemas de 
los últimos años, como crecimiento débil, inversión a la baja, de-
terioro del mercado laboral y deterioro de las cuentas fiscales.
Por su parte, Constanza Pérez Aquino, de S&P Global Ratings, 
indicó que las proyecciones macroeconómicas del Presupuesto 
“parecen ser razonables y alcanzables”. 
La agencia canadiense DBRS Morningstar divulgó un análisis en 
el que señala que la pandemia del Covid-19 afectó la actividad 
económica y el empleo en el país, pero que sigue viendo que el 
riesgo es bajo y balanceado.
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Año 2020: El fin de la “segunda era de la globalización” 
y el comienzo de la “Era del Desorden”

» Incertidumbre, proteccionismo, guerras frías, mucha deuda, volatilidad en los precios, revolución tecnológica, 
debate climático, lucha de clases y generacional, son algunas de las características de la nueva “Era del Desorden” 
que comienza en 2020, según un trabajo del banco alemán Deutsche Bank. Si bien los cambios de esta nueva era 
vienen gestándose hace años, la llegada del Covid-19 aceleró y evidenció este proceso, según sus autores. 

En economía suele hablarse de ciclos 
económicos, conformados por mo-
mentos de auge o caída. Sin embargo, 
algunos de estos ciclos se enmarcan 
en un contexto más amplio de “eras” o 
“súper-ciclos”.

De acuerdo al banco alemán Deuts-
che Bank, este año tan particular por 
el que atravesamos podría marcar el 
fin de la “segunda era de la globaliza-
ción” y decretar el comienzo de la “Era 
del Desorden”. Este nuevo súper-ciclo 
contará con varias tendencias, pero 
tiene su sello en la reversión de la glo-
balización y transición demográfica, 
según consigna un artículo del portal 
web El Economista.

Jim Reid, estratega de Deutsche 
Bank, junto a un equipo de cuatro in-
vestigadores, publicó un trabajo donde 
se estudian las diferentes eras por las 
que atravesó la economía en los últi-
mos 160 años y todo hace indicar que 
el mundo está entrando en una nueva 
fase, que ya se venía gestando, pero 
que se aceleró con la irrupción del Co-
vid-19. “Cuando en los próximos años 
miremos el espejo retrovisor, es posi-
ble que veamos 2020 como el comienzo 
de una nueva era”, señala el informe.

Los expertos identifican cinco sú-
per-ciclos durante los últimos 160 
años: la primera era de globalización 
(1860 y 1914), las grandes guerras y la 
depresión (1914-1945), Bretton Woods 
y la vuelta del patrón oro (1945-1971), 
el comienzo del sistema fiduciario y la 
era de la inflación elevada (1971-1980), 
y la segunda era de globalización 
(1980-2020). En 2020 estaría comen-
zando la nueva “Era del Desorden”.

El fin de una era
La segunda ola de globalización, el 
ciclo que estaría culminando según 
este análisis, comenzó alrededor de 
1980 con el impulso global para abolir 
las regulaciones y los controles de ca-
pital, que posteriormente impulsaron 
el libre comercio (y los flujos globales 
de capital) y engendraron un orden 
mundial más liberal. La demografía 
mundial apoyó masivamente este fe-
nómeno (generación del baby-boom) y 
aseguró un enorme aumento de mano 
de obra, que también ha estado im-
pulsada por China y otros países con 
costos laborales inferiores a los de las 
economías avanzadas. 

“Esta era fue beneficiosa para la ma-
yor parte del mundo, y todo encajó a 
la perfección en las siguientes tres o 
cuatro décadas”, explican los expertos.

Sin embargo, por más bien que les 
vaya, los súper-ciclos también termi-
nan. En este caso, las grietas comen-
zaron a evidenciarse luego de la crisis 

Análisis  >  EL NUEVO SÚPER-CICLO ECONÓMICO QUE ANUNCIA EL DEUTSCHE BANK

financiera de 2007-2008, que sacó a la 
luz los problemas que la globalización 
había creado en muchos países occi-
dentales. En el foco se encontraban 
cuestiones como el bajo crecimiento de 
los salarios reales, la subcontratación 
de muchos trabajos mal remunerados 
y el aumento de la desigualdad.

Desde entonces, la globalización co-
menzó a ser cuestionada y esos cues-
tionamientos se acentuaron tras la 
pandemia del Covid-19.

La nueva era
Aunque esta nueva era se denominó 
“del desorden”, el documento aclara 
que “no todo desorden es malo”, e in-
terpreta que muchos cambios permi-
tirán que se produzca una especie de 
limpieza o vuelco que revertirá ten-
dencias perniciosas como la desigual-
dad de ingresos y riqueza. 

Entre las características, el análisis 
se refiere en primer lugar al deterioro 
de las relaciones entre Estados Unidos 
y China y la reversión de una globa-
lización desenfrenada. “Esto debería 
caracterizar la Era del Desorden, pues-
to que China ha estado en el corazón 
de la segunda era de la globalización. 
(…) China está buscando restaurar la 
posición que mantuvo durante gran 
parte de la historia como potencia eco-
nómica mundial. Desde hace dos mil 
años hasta principios del siglo XIX, el 
país representó alrededor del 20-30% 
de la economía mundial” señalan los 
investigadores. El proteccionismo, la 
relocalización de sectores clave y el do-
mino de China como mayor potencia 
del mundo serán una realidad.

También se entiende que esta déca-
da será “decisiva para Europa” y puede 
desembocar en una fragmentación o 
en una unión real. “El desorden pare-
ce inevitable, pero no necesariamente 
será malo. De hecho, la pandemia ha 
creado un nuevo impulso para una ma-
yor integración. La pregunta es si Eu-
ropa puede aprovechar este progreso, 
reiniciar su economía y avanzar hacia 
una senda de crecimiento sostenible, 
o seguirá sumida en el estancamiento 
económico y la agitación política”.

También se advierte por una mayor 
deuda y la normalización de la teoría 
monetaria moderna/helicóptero del 
dinero. “En un entorno de mayor en-
deudamiento e incluso más impresión 
de dinero, nos queda bastante claro 
que más desorden y caos en los merca-
dos financieros será algo habitual del 
panorama macroeconómico que vie-
ne”, se establece.

En materia de precios, se observa 
que el impacto del Covid-19 hará que 
sea mucho más difícil mantener la in-

Exportaciones industriales 
caen 19% en agosto

Las exportaciones industriales 
alcanzaron los US$ 357 millo-
nes en agosto mostrando un 
descenso de 19% en la compa-
ración con igual mes de 2019, 
según el informe de Comercio 
Exterior de Bienes, realizado 
por la Cámara de Industrias 
(CIU). Si se contempla el acu-
mulado del año, la caída de las 
exportaciones industriales fue 
de 18%.
Desagregando por tipo de ma-
nufactura, las exportaciones de 
Manufacturas de Origen Indus-

trial (MOI) descendieron 19% 
en la comparación interanual, 
situándose en US$ 87 millones, 
acumulando una caída del 23% 
en el período de enero- agosto.
En cuanto a las Manufacturas 
de Origen Agropecuario (MOA), 
las exportaciones también re-
gistraron un descenso del 19% 
respecto a agosto de 2019, si-
tuándose en US$ 270 millones, 
mientras que en el acumulado 
del año se registró una caída de 
17% en comparación a igual pe-
ríodo de 2019.

flación dentro de sus objetivos, ya que 
las fuerzas inflacionistas y las deflacio-
nistas son demasiado grandes: “La in-
flación dominará a medida que avance 
la década, pero ambas fuerzas traerán 
desorden en relación con la estabilidad 
vivida en la era de la globalización”.

La desigualdad, acentuada por la 
pandemia,  aumentará, pero “termina-
rá revirtiéndose”. Los trabajadores con 
empleos más vulnerables sufrirán con 
mayor intensidad los efectos del virus, 
repercutiendo en su renta. Mientras 
tanto, los empleos mejor remunera-
dos están soportando mejor la crisis. 
Además las empresas tecnológicas y 
farmacéuticas se ven beneficiadas de 
esta coyuntura y dispara la riqueza de 
sus dueños. “Esto incrementará la pre-
sión para la creación de un impuesto 
digital. En particular, se está llevando 
a cabo un esfuerzo coordinado a nivel 
mundial dirigido por la OCDE para 
gravar los ingresos de estas empresas 
con mayor intensidad”. También inter-
pretan que la tendencia a la baja que 
ha sufrido el Impuesto de Sociedades 
durante décadas podría revertirse.

El debate climático también será un 
centro de este nuevo súper-ciclo. Por 
un lado, quienes defiendan todos los 
instrumentos (impuestos, inversión, 
entre otros) que protejan el medio 
ambiente (suelen ser los más jóvenes), 
frente a los que prioricen un mayor 
crecimiento económico. “Ambas par-
tes están cada vez más enfrentadas. 
(…) La próxima década será testigo de 

un debate fuertemente polarizado so-
bre la priorización del medio ambiente 
y la economía”.

Por otro lado, el mundo se encuentra 
en una revolución tecnológica con au-
mento de sus acciones en el mercado. 
Una visión indica que puede ser que 
“las valoraciones de las acciones tec-
nológicas estén justificadas y estemos 
cerca de importantes avances tecnoló-
gicos”, pero también es posible pensar 
que se repita el año 2000, donde esta-
lló una burbuja, que no obstante, dejó 
vivo a una gran parte del sector tecnoló-
gico que se integró progresivamente en 
nuestro sistema. “Si ocurre esto último, 
habría importantes consecuencias en 
los mercados financieros durante un 
período de tiempo, pero sería menos re-
volucionario que la primera hipótesis”. 

En síntesis, “la respuesta es quizás 
una combinación de ambas: un rápido 
cambio tecnológico que es tan positivo 
como disruptivo, pero con grandes ga-
nadores y perdedores tanto en el sector 
tecnológico como en la economía global 
en general”, sentencian los expertos.

“El desorden parece 
inevitable, pero no 
necesariamente 
será malo”.
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BCU busca avanzar hacia un “hub financiero” 
que impulse el desarrollo del sector

» El Banco Central (BCU) apunta a lograr un “terreno de juego nivelado” entre la estabilidad del 
sistema financiero y el desarrollo del sector, y se trabaja “con varios actores en un hub financiero” 
que lo impulse, según señaló su presidente, Diego Labat.  El jerarca enfatizó la necesidad de 
proveer mejor infraestructura y de contar con un sistema que mire fronteras afuera a partir de las 
ventajas comparativas que posee Uruguay.

Labat participó del evento Block-
chain Summit Uruguay el pasado 
viernes 4 de setiembre, en una di-
sertación que se denominó “Tec-
nología en el sector financiero. Si-
tuación actual y desafíos”. En dicha 
instancia, realizada de forma vir-
tual, el jerarca destacó el rol que ha 
jugado el sistema financiero en el 
marco de la crisis generada por el 
Covid-19. En ese sentido, insistió en 
el concepto de que el sistema finan-
ciero local fue “parte de la solución 
y no del problema”.

No obstante, reconoció que exis-
ten materias pendientes, y entre 
ellas mencionó la infraestructura 
del sistema de pagos, donde –esti-
mó- existe cierto rezago respecto a 
los avances que se observan a ni-
vel internacional. “Los reguladores 
tienden a ir con rezago; por lo tanto 
el deber es, quizá no ir delante, pero 
sí estar lo más cerca posible”, señaló.

Equilibrio para avanzar
El presidente del BCU sostuvo que los 
pilares sólidos de estabilidad del siste-
ma financiero resultan de importancia 
para toda la economía y la sociedad, y 
lamentó que a veces se lo plantea como 
un objetivo opuesto al desarrollo del 
sector. “Si bien hay que ser cuidadoso 
con la estabilidad, que es nuestra prio-
ridad, no hay que verlos como objeti-
vos opuestos. Por supuesto que puede 
haber cierto trade-off, pero hay mucho 
para avanzar en ambos sentidos”, sos-
tuvo el jerarca.
En ese entendido, aseguró que inno-
vación y competencia contribuyen al 

BCU se reunió con agentes del mercado 
para explicar cambio en política monetaria

El difícil equilibrio entre inflación, 
tipo de cambio y Trump

Tras la reunión de carácter extraordinario que rea-
lizó el Comité de Política Monetaria (Copom) del 
BCU el pasado jueves 3 de setiembre, las autori-
dades de la entidad mantuvieron una serie de reu-
niones con representantes del sistema financiero y 
analistas económicos con el propósito de explicar 
las resoluciones adoptadas.

Cabe recordar que en dicha instancia el Copom 
anunció un cambio en el instrumento de referencia 
de la política monetaria, dejando de lado el uso de 

los agregados monetarios (dinero en circulación) 
para pasar al uso de la tasa de interés de referencia 
(ver CRÓNICAS del 4 de setiembre, pág. 13).  Esta 
decisión está enmarcada dentro de una serie de 
cambios en la comunicación de la política moneta-
ria, que el BCU viene desarrollando en los últimos 
meses con el objetivo de dotar de mayor  trans-
parencia a las señales que la misma transmite al 
sistema financiero, de forma de anclar las expec-
tativas de inflación en el mediano plazo. 

Luego de haber aplicado prácticamente todo su 
arsenal monetario, la zona euro se enfrenta a un 
fuerte descenso de la inflación que amenaza con 
convertirse en deflación (caída continuada de 
precios). Además, este fenómeno en los precios 
coincide con un euro con tendencia al alza, que 
dificulta aún más la situación.

Eso pone al Banco Central Europeo (BCE) en 
una situación en la que debe mantener un delica-
do equilibrio en su política monetaria.

Además, el BCE debe evitar el riesgo de que se 
vuelva a generar una guerra de divisas, si es que 
Donald Trump entiende que la entidad  europea 

deprecia artificialmente su moneda para perjudi-
car a Estados Unidos.

La apreciación del euro llega en un momento muy 
delicado para el BCE. Una moneda al alza desata los 
temores a la deflación -una caída en espiral de los pre-
cios- en la zona euro, y resta competitividad a las ex-
portaciones europeas. Sin embargo, el BCE tiene po-
cas herramientas para evitarlo más allá de la retórica.

El BCE ha sido de los grandes bancos centrales 
en evitar profundizar en la política de tipos negati-
vos, actualmente está situados en el 0%, aunque 
en términos prácticos está en negativo al tener las 
tasas de depósito en el -0,5%.

Diego Labat  > ESTABILIDAD FINANCIERA Y DESARROLLO DEL SISTEMA NO SON “OBJETIVOS CONTRAPUESTOS”

desarrollo y la estabilidad en el largo 
plazo. “No veamos a la estabilidad y 
al desarrollo del sistema financiero 
como objetivos opuestos”, insistió.

Labat indicó que el objetivo de la 
institución es resolver y avanzar en 
la interconexión entre lo bueno de lo 
tradicional y lo bueno de la innova-
ción. “La solución tiene que ser en-
contrar las conexiones y los adapta-
dores adecuados para que podamos 
mantener todo lo bueno de la estabi-
lidad con todo lo bueno de la inno-
vación, el desarrollo y la promoción 
de la competencia”, detalló.

De esa forma, instó a trabajar en 

las innovaciones a partir de obser-
var las funciones, más que mirar 
las instituciones financieras, ya que 
las funciones son más estables en el 
tiempo. Asimismo, precisó que no 
toda la tecnología cumplirá en for-
ma más eficiente la función, por lo 
cual es conveniente mirar el valor 
que agrega cada aplicación que apa-
rece en el mercado.

Para caminar en esa dirección, el 
presidente del BCU recordó nueva-
mente que el objetivo del BCU es 
contar con un “terreno de juego ni-
velado” y adelantó que ya se trabaja 
para crear las condiciones de acceso 

sin dificultades de nuevos actores.
“Estamos trabajando con varios 

actores en un hub financiero que 
impulse esto”, precisó.

Al cierre de su presentación, La-
bat planteó a los presentes el desafío 
de proveer mejor infraestructura, al 
mismo tiempo de contar con un sis-
tema financiero que mire fronteras 
afuera a partir de las ventajas com-
parativas que posee Uruguay.

“Arranquen mirando cómo ir ha-
cia afuera, porque es lo que tenemos 
que hacer y lo que nos merecemos”, 
finalizó su presentación el presiden-
te del BCU.

“La solución tiene 
que ser encontrar 
las conexiones y 
los adaptadores 
adecuados para que 
podamos mantener 
todo lo bueno de la 
estabilidad con todo lo 
bueno de la innovación, 
el desarrollo y la 
promoción de la 
competencia”
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Nueva crisis por el Brexit debido a los planes  
de Reino Unido de infringir el derecho internacional

» La Unión Europea (UE) mostró su preocupación por el reconocimiento del Reino Unido de que podría 
infringir el derecho internacional al ignorar partes de su tratado de salida del bloque. La presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von der Leyen, se manifestó “muy preocupada por los anuncios del Gobierno” y 
agregó que esa decisión “rompería el derecho internacional y socavaría la confianza”.

El proceso del Brexit, la salida del 
Reino Unido de la UE, vuelve a ge-
nerar tensiones en el viejo continen-
te y las críticas vuelven a caer sobre 
el polémico primer ministro británi-
co, Boris Johnson.

El nuevo foco de conflicto se centra 
en un proyecto de ley sobre los mer-
cados internos, que establece explíci-
tamente la posibilidad de que Lon-
dres ignore el derecho internacional, 
ya que establece que ciertas disposi-
ciones “tendrán efecto a pesar de la 
incoherencia o incompatibilidad con 
el derecho internacional u otro dere-
cho interno”.

De esta forma, Londres hace oídos 
sordos a las advertencias de la Comi-
sión Europea (CE), el brazo ejecutivo 
de la UE, respecto a que la violación del 
tratado impediría que se materializase 
un acuerdo comercial. El Gobierno bri-
tánico, entiende que el derecho inter-
nacional se infringiría “de manera muy 
específica y limitada”, según consignó 
la agencia de noticias Reuters.

La presidenta de la CE, Ursula von 

Proyecto > DISPOSICIONES “TENDRÁN EFECTO A PESAR DE LA INCOHERENCIA O INCOMPATIBILIDAD CON EL DERECHO INTERNACIONAL”

“Rompería el derecho 
internacional y 
socavaría la confianza. 
Pacta sun servanda 
= base de relaciones 
futuras prósperas” 
Ursula von der Leyen

der Leyen, señaló a través de la red so-
cial Twitter que estaba “muy preocu-
pada” por los anuncios del Gobierno 
británico sobre sus intenciones de in-
cumplir el Acuerdo de Retirada. “Esto 
rompería el derecho internacional y 
socavaría la confianza. Pacta sun ser-
vanda = base de relaciones futuras 
prósperas”, señaló Von der Leyen, 
haciendo referencia a una máxima en 
latín que significa que “los acuerdos 
deben cumplirse”, un principio básico 
del derecho internacional.

La publicación del proyecto de ley 
el día en que el principal negociador 
de la UE llegó a Londres para una 
nueva ronda de conversaciones co-
merciales, sugiere que Boris Johnson 
podría estar tratando de incitar al blo-
que a salir dando un portazo de las 
negociaciones. Sin embargo, fuentes 
de la UE consignadas por la citada 
agencia, indicaron que no buscarían 
una suspensión.

Johnson aseguró al Parlamento que 
el proyecto implica “una red de segu-
ridad legal para proteger a nuestro 

país contra interpretaciones extremas 
o irracionales” del protocolo de Irlan-
da del Norte del Acuerdo de Retirada. 
De aprobarse, el proyecto daría los 
ministros la facultad de hacer caso 
omiso de partes de ese protocolo, 
modificando la forma de las declara-
ciones de exportación y otros proce-
dimientos de salida.

Pero la lista de acuerdos específicos 
que podrían ignorarse no solo inclu-
ye las disposiciones del Protocolo de 
Irlanda del Norte, sino también “cual-
quier otra disposición del Acuerdo de 
Retirada de la UE” y “cualquier otra 
ley de la UE o derecho internacional”. 
El proyecto de ley dice que Reino Uni-
do puede “desaprobar” las disposicio-
nes, incluida una que se refiere a Irlan-
da del Norte y a las ayudas de Estado. 
El equipo de Johnson considera que la 
ayuda estatal es crucial para asegurar 
que puedan incubar nuevas empresas 
de tecnología con implantación mun-
dial, sin que Bruselas se lo impida.

El portavoz de Johnson afirmó que 
el acuerdo de divorcio de la UE era 

igual que otros tratados y que había 
sido “acordado al ritmo de las cir-
cunstancias políticas más desafiantes 
posibles”. Los opositores acusaron al 
premier británico de ser un hipócrita 
descarado después de prometer antes 
de las elecciones de diciembre que te-
nía un “acuerdo ya listo en el horno”. 

El proyecto se debatirá en ambas 
cámaras del Parlamento, que ten-
drán que aprobarlo antes de conver-
tirse en ley. 
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Solicitudes de exportación de productos forestales 
cayeron 18,3% respecto a igual mes del año anterior

» Las solicitudes de exportación de productos forestales durante el mes de agosto tuvieron una caída del 18,3% 
comparada a igual mes del año anterior, de acuerdo a la información publicada en Uruguay XXI; uno de los 
principales motivos es la reducción de la exportación de la celulosa.

AGROPECUARIAS

Si se analiza la evolución del precio 
de la celulosa y el volumen exporta-
do, como informó el portal Panorama 
Forestal, se encuentra la respuesta a 
lo anterior. El precio de la celulosa ha 
estado en caída libre desde mediados 
del año pasado, con algunos alivios 
en el camino, pero la tendencia ge-
neral fue bajista.

El volumen exportado se mantuvo 
estable, lo cual es lógico ya que no es 
una industria que pueda parar de un 
día para el otro o que pueda ajustar 
su oferta de forma espontánea.

Sumado a esto, la pandemia agre-
gó incertidumbre a un mercado que 
venía clamando por una mejora en 
la relación y generó una visión corto-
placista aún peor.

En cuanto a la demanda por celu-
losa, mayormente proviene de Chi-
na, es fundamentalmente inelástica, 
por lo que continuó haciéndose de 
materia prima a pesar de la incer-
tidumbre, pero renegociándose los 
valores a la baja, aprovechándose de 
la sobreproducción de la mayoría de 
los productores a nivel mundial, en-
tre ellos, los de Uruguay.

El portal consultó a distintos agen-
tes de la industria y todos comparten 
la misma visión sobre el tema, la si-
tuación actual no es sostenible, “esta-
mos en economía de guerra”, asegu-
ró un industrial forestal.

Los precios de la celulosa en China 
durante la semana pasada registra-
ron un comportamiento dispar, en 
medio de informaciones con pers-
pectiva de precios y producción para 
la parte final del año.

La celulosa de fibra corta (BHKP) 
mantuvo su precio sin alteraciones 
en un rango de U$S 443-445 la tone-
lada, mientras que los valores de la 
celulosa de fibra larga (NBSK) regis-
traron una mínima corrección alcista 
de U$S 3 la tonelada, ascendiendo a 
los U$S 568-70.

Con los valores actuales el gap en-
tre el precio por tonelada de NBSK y 
BHKP se ubica sobre los U$S 130 la to-
nelada, brecha máxima desde comien-
zos de 2018 y 70% por encima de su 
valor promedio desde 2015 a la fecha.

Desde enero a agosto de 2020 la 
celulosa de fibra corta muestra una 
caída neta del 3% a 4% en su valor, 
mientras que la celulosa de fibra larga 
registró una suba equivalente al 2%.

Por su parte, en los últimos dos 
meses se materializó una disminu-
ción de envíos de celulosa, reportada 

por Panorama Forestal, lo que junto 
a otras condiciones de mercado esta-
bilizaron las cotizaciones.

La caída en los envíos, sumado a 
una disminución de los stocks pro-
vocado por una demanda estacional 
menor y un esperado aumento en 
la demanda de productos derivados 
de la celulosa (papel de tisú y cartón 
principalmente) han generado un 
ambiente más auspicioso.

A lo anterior, se debe sumar el 
período programado de manteni-
miento de la industria en distintos 
países, lo que hará disminuir aún 
más la oferta y equilibrar el mercado. 
Con este panorama, y con un flujo 
de noticias levemente positivo para 
la celulosa, algunos productores del 
hemisferio norte anunciaron aumen-
tó de precio para este mes a niveles 
de U$S 580 a 600 la tonelada para la 
fibra larga en China.

La pandemia > TAMBIÉN COMPLICA A LA FORESTACIÓN

La carne de cerdo es la más 
consumida en todo el mundo

La carne de cerdo es un alimento ape-
tecible, de alto valor nutricional y que 
debido a su versatilidad, puede con-
vertirse fácilmente en uno de los pla-
tos favoritos de los hogares peruanos. 
No obstante, persisten ciertos mitos 
sobre su origen, que nos impiden dis-
frutar de este alimento tan sabroso y 
nutritivo, informa el portal AgroMeat.
En palabras de Ana María Trelles, ge-
rente general de la Asociación Perua-
na de Porcicultores (ASOPORCI), “en 
nuestro país se produce cerdo con 
calidad de exportación gracias a las 
grandes inversiones en sanidad, ac-
tualización genética y tecnología, ali-
mento balanceado y a un manejo de 
buenas prácticas de crianza”.  
De acuerdo a la FAO, “la carne de 
cerdo es la más consumida en todo 
el mundo”. En tal sentido, en el país 
incaico, el consumo per cápita al-
canzó los 8,5 kilos al cierre de 2019, 
por esta razón, es importante co-
nocer más sobre la carne de cerdo, 
derribar aquellos mitos que impiden 
su consumo y gozar de sus grandes 
beneficios nutricionales.
Felipe Noriega, director en ASOPORCI, 

señala que “en las grandes granjas pe-
ruanas tecnificadas se cumple el ciclo 
completo de crianza de los cerdos”. 
Vale decir, se respeta un ciclo de 140 
días desde el nacimiento del cerdo 
hasta su faenamiento y se vela por 
el cumplimiento de cuatro factores 
importantes para lograr una carne de 
cerdo innocua y saludable: Sanidad, 
protocolo de higiene y salubridad para 
prevenir patologías en los cerdos; 
Genética, desarrollo de nuevas tec-
nologías para las granjas; Nutrición, 
alimentación balanceada para cada 
etapa de crecimiento; Confort, bienes-
tar a lo largo de la vida del cerdo.
Estos principios se aplican a lo largo 
del proceso de la vida del cerdo: repro-
ducción, gestación, parto, lactancia, 
crecimiento, faenamiento, y transpor-
te, hasta llegar al consumidor final. En 
cada una de estas fases, los cerdos 
son cuidados minuciosamente para 
generar buenos índices de productivi-
dad y preservar la calidad de su carne.
En cuanto a la nutrición, los pro-
ductores cumplen con todos los 
requerimientos nutricionales y 
ofrecen al cerdo una dieta adecua-

da a su crecimiento.
Por ejemplo, en la gestación, la cerda 
necesita una nutrición balanceada 
donde la fórmula alimenticia que con-
suma esté orientada hacia la fibra; 
mientras que, durante el período de 
lactancia, el animal necesitará alimen-
tos que estimulen la producción de le-
che y para los lechones recién deste-
tados se requerirán sustitutos lácteos.
Por otro lado, como parte de su 
bienestar, se dispone de un espacio 
apropiado con buena ventilación, co-
rredores cómodos, comidas y bebi-
das adecuadas. De esta manera, un 
cerdo sano será transportado hacia 
la carga para que finalmente, el pro-
ducto sea repartido al mercado de 
abasto, hoteles, restaurantes, super-
mercados, entre otros.
A lo largo de todo este proceso, la 
Asociación Peruana de Porciculto-
res, entidad gremial que representa 
a todas las granjas a nivel nacional, 
trabaja para propiciar un status sa-
nitario óptimo en todas las granjas 
asociadas y garantizar una carne de 
cerdo de calidad para el consumo de 
todos los peruanos.

Impacto
El gerente forestal de Montes del Plan-
ta, Diego Carrau, dijo que “pese a la 
pandemia del Coronavirus tengo que 
resaltar que nuestras operaciones fo-
restales e industriales no han parado y 
hasta hoy, no hemos tenido contagios 
en nuestro personal, ni en los trabajado-
res propios ni de contratistas. Si apare-
ce un caso, hay un protocolo previsto”, 
comentó jerarca a Blasina y Asociados.

Sostuvo que “hemos trabajado du-
rísimo en desarrollar protocolos para 
mantener el distanciamiento, los 
cuidados personales y la higiene del 
lugar de trabajo. Además, redujimos 
la cantidad de personas en el trans-
porte que va diariamente a nuestros 
centros de trabajo y hasta ahora nos 
ha funcionado muy bien. Tengo que 
destacar el compromiso de nuestra 
gente, vemos muy comprometido a 
todo el equipo de Montes del Plata”.

Afirmó que “estamos en un esce-
nario desafiante en el mercado de la 
celulosa. La demanda está correla-
cionada con el crecimiento y -no ve-
mos crecimiento, incluso en usos es-
peciales como papeles de impresión, 
diarios y revistas- se ve una baja que, 
se teme, puede ser estructural”.

Sin embargo, vemos productos 
como los papeles de higiene y los de 
embalaje cuya demanda crece fuer-
temente, impulsada por el Covid, 
hablamos de papel de cocina, higiene 
personal y doméstico. La celulosa que 
produce Montes del Plata es de fibra 
corta, de Eucaliptus, cuyos usos prin-
cipales son impresión, higiene y em-
balaje, hoy vemos que el e-commerce 
está en expansión y eso impulsa la 
demanda de papel de embalaje. A su 
vez, la preocupación por la sanidad 
aumenta la demanda de papel de hi-
giene”, finalizó diciendo Carrau.
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Motivos  > POR MAYORES PRECIOS DE ALIMENTOS Y COMBUSTIBLES

Inflación en Brasil se acelera en agosto
» La inflación en Brasil alcanzó en agosto su nivel más alto para el mes en cuatro años, impulsada por 
los mayores precios de alimentos y combustibles, aunque se frenó respecto a julio, mientras que la 
inflación anual se mantuvo bajo el objetivo del Banco Central.

Si bien algunos precios -como los 
alimentos- están subiendo en el 
corto plazo debido a factores espe-
cíficos, como las restricciones en el 
suministro o en la demanda exter-
na, la recesión y la gran desacelera-
ción en el mercado laboral mantie-
nen contenidas las presiones en los 
precios generales.
Es probable que eso haga que las 
tasas de interés permanezcan en ni-
veles mínimos históricos al menos 
hasta bien avanzado el año próximo, 
afirmaron algunos economistas.
Para algunos analistas, con lo pro-

Brasil: tasa de desempleo sube 
al 13,3% y es récord en tres años

MTOP pone el foco en las
 rutas del norte del país

La tasa de desempleo en Brasil subió al 13.3% 
en el trimestre abril-junio, según cifras oficiales 
divulgadas esta semana, que dan cuenta de una 
pérdida de 8,9 millones de puestos de trabajo 
en el período, debido a la pandemia de Covid-19.
Esto representa un aumento de 1,1 puntos por-
centuales frente al desempleo del trimestre 
anterior, enero-marzo (12.2%), y es la tasa más 
alta desde el trimestre marzo-mayo de 2017, 
cuando también fue del 13,3%, según el Institu-
to Brasileño de Geografía y Estadísticas (IBGE).
De ese retroceso de 8,9 millones entre la pobla-
ción ocupada, seis millones son trabajadores 
informales. El IBGE realiza sus informes con 
consultas directas sobre la situación de miles 
de domicilios, lo cual permite evaluar también 
la situación del mercado informal.
En el último sondeo, las autoridades identifica-
ron un número récord de 5,7 millones de “des-
alentados”, es decir personas que están aptas 
para trabajar pero no están buscando empleo 
por diversos motivos.
Además del alto impacto que ha tenido la pan-
demia en la economía brasileña, la más grande 
de la región Latinoamericana, continúa ocupan-
do los primeros lugares en contagios totales y 
decesos relacionados con Covid-19.

El ministro de Transporte y Obras Públicas, Luis Alberto Heber, 
recorrió Salto para evaluar la situación de las rutas nacionales 
de ese departamento, los accesos a los pueblos y a las Termas 
del Arapey.
“Es una lástima que una ciudad tan linda como Salto y un de-
partamento con tantas virtudes no las explotemos como de-
beríamos hacerlo para que venga gente de todas partes del 
mundo”, expresó Heber en rueda de prensa tras una extensa re-
corrida por distintas localidades del departamento. “Está plan-
teado en el plan de obras tener una especial atención al norte 
del Uruguay; el norte nos parece que no ha sido debidamente 
atendido y por tanto creemos que debemos poner un acento 
en este periodo de cinco años”.
Durante la gira transitó por las rutas 31, 3, y 4, visitando los 
pueblos San Antonio, Villa Constitución, Colonia Lavalleja, Llu-
beras y Belén, así como los accesos a las termas del Arapey. 
“Nuestro compromiso es la ruta 3, es la 4 y si pudiéramos con-
tinuar la 31 a Tacuarembó sería muy importante.”
El Ministro se mostró preocupado y desconforme por la falta 
de controles del contrato de mantenimiento de ruta 3, entre 
Salto y Bella Unión. “Vuelvo a Montevideo con el propósito de 
averiguar en qué condiciones está ese contrato, que va a fina-
lizar en diciembre pero que notoriamente no ha dado resultado 
porque la ruta está en malas condiciones”, manifestó. 
Según el jerarca los caminos de ingreso a los pueblos Villa 
Constitución y Belén están muy deteriorados, así como los ac-
cesos a las Termas del Arapey. “Si bien no son rutas naciona-
les, son rutas departamentales, estuve hablando con el Inten-
dente de que la situación requiere una intervención bastante 
urgente”, señaló.
“En las Termas de Arapey se frustró una licitación que hizo la 
Intendencia con una empresa que se fundió, que dejó las cosas 
sin terminar” dijo Heber, aunque apuntó que afortunadamente 
la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP) intenta mejo-
rar ese acceso desde ruta 4 hasta el centro termal. Restaría ter-
minar el tramo de 19 kilómetros que va desde las termas hasta 
la ruta 3. “No creo que podamos ser atractivos turísticamente 
si tenemos las rutas en esas condiciones”, sentenció.
Al final de su alocución el Ministro informó que en la ruta 31 
tenía pensado inaugurar “un tramo de 16 kilómetros de carpe-
ta asfáltica que está en muy buen estado, pero es solo hasta 
San Antonio”. En el presupuesto está previsto continuar con 
esa obra hasta Pueblo Sequeira, que “es muy necesaria” y que 
implicará una “inversión importante”. Para ello se recurrirá a la 
Corporación Nacional para el Desarrollo (CVU) y a la Corpora-
ción Vial del Uruguay (CVU), que han sido instituciones funda-
mentales para el desarrollo de la infraestructura vial en el país.

bable que es que la recuperación 
económica pierda impulso desde 
aquí, la inflación subyacente debe-
ría seguir moderada. En ese con-
texto, dicen, el Copom (Comité de 
Política Monetaria) no tendrá prisa 
por subir las tasas de interés. Los 
expertos esperan que la tasa Selic 
se mantenga en su actual mínimo 
récord de 2,00% hacia 2022.
El Índice de Precios al Consumidor 
Amplio subió un 0,24% en el mes, 
reportó el pasado miércoles el esta-
tal Instituto Brasileño de Geografía 
y Estadística (IBGE), el nivel más 
alto para el mes de agosto desde 
2016. La cifra estuvo casi en línea 
con el 0,23% previsto por analis-
tas en un sondeo realizado por la 
agencia Reuters.
En la comparación interanual, los 
precios aumentaron un 2,44%. La 
cifra es significativamente infe-
rior a la meta oficial para 2020 de 
4,00%, y está bajo el piso de 2,5% 
del rango objetivo.
Según el IBGE, los motores del alza 
en agosto fueron el aumento de 
0,82% en los costos del transporte 

En la comparación 
interanual, los precios 
aumentaron un 2,44%. La 
cifra es significativamente 
inferior a la meta oficial 
para 2020 de 4,00%, y está 
bajo el piso de 2,5% del 
rango objetivo.

y un incremento de 0,78% en los 
precios de alimentos y bebidas. En-
tre ellos, representaron 0,31 puntos 
porcentuales de inflación.
Dentro del segmento de transporte, 
los precios de la gasolina saltaron 
un 3,22%, precisó el IBGE.
La razón principal por la que la in-
flación general no fue mayor fue un 
descenso de 3,47% en los costos de 
la educación debido al actual cierre 

de muchos centros en el país. El 
ítem representó 0,22 puntos por-
centuales de deflación en agosto, 
agregó el IBGE.
De los nueve sectores cubiertos, 
seis mostraron aumentos de los 
precios y tres mostraron declives 
en el mes, dijo el IBGE, añadiendo 
que la tasa de inflación acumulada 
en los primeros ocho meses del año 
fue de 0,7%.



21crónicas, viernes 11 de setiembre de 2020

Se realizará  > UNA RONDA DE NEGOCIOS ORIENTADA A PRESTADORES DE SERVICIOS

Ministerio de Turismo con doble 
presencia en la Expo Prado 2020
» El Ministerio de Turismo estará presente en la Expo Prado 2020 con dos acciones 
simultaneas; una orientada a público general y visitantes de la Expo Prado y por otro lado 
habrá una Ronda de Negocios específica para prestadores turísticos y actores claves del 
sector. La exposición ferial se desarrollará del 9 al 20 de setiembre de 10 a 20 horas. 

Ante las medidas sanitarias por el 
Covid-19, que restringen la posibi-
lidad de reunir personas y entre-
gar materiales de promoción a los 
visitantes del predio, el Ministerio 
de Turismo decidió buscar nuevas 
maneras de estar presente en la 
Expo Prado 2020.

Mediante una aplicación de rea-
lidad aumentada se invitará a los 
asistentes a recorrer el predio de 
Expo Prado en busca de diferen-
tes objetos relacionados al turismo 
que se desarrolla en Uruguay y son 
poco conocidos para los urugua-
yos. Los visitantes participarán por 
más de 20 experiencias cedidas por 

la Cámara de Turismo. 
Una vez finalizada la Expo Pra-
do, el Ministerio planea expandir 
el uso de la aplicación fuera de la 
feria; permitiendo así que las per-
sonas puedan utilizarla desde sus 
hogares o centros educativos. 

En simultáneo, dentro del stand 
del Ministerio de Turismo se estará 
desarrollando una Ronda de Ne-
gocios orientada exclusivamente a 
prestadores de servicios turísticos 
y actores claves del sector. Se trata-
rán temas como: el turismo termal, 
situación de destinos emergentes, 
Premios Pueblo Turísticos, Regio-
nes Turísticas, Agencias de Viaje y 

asociaciones claves para el sector. 
Para participar de esta actividad, 
se requiere de invitación.

Primavera 2020
Además, también tendrá lugar el 
lanzamiento de la campaña Uru-
guay en Colores, que supone diver-
sas acciones promocionales como: 
un apartado web específico con los 
aportes de prestadores turísticos y  
piezas radiales, televisivas, digita-
les y para cine. 

La consigna para la próxima esta-
ción será invitar a los uruguayos a 
dejar el gris y disfrutar de la diver-
sidad de colores que tiene Uruguay.

“La apuesta es a eliminar el precon-
cepto de que Uruguay es gris e in-
vitar a los uruguayos a descubrir la 
diversidad de matices y colores que 
tiene nuestro país, y que muchas ve-
ces tentados por salir a vacacionar 
en el extranjero no descubrimos. Las 
restricciones también pueden verse 
como una oportunidad para reen-
contrarnos con nuestras raíces, nues-
tras tradiciones y nuestros colores. 
Simultáneamente, la pandemia nos 
ha dejado en un estado anímico muy 
en escala de grises y la primavera in-
vita a florecer”, argumentó la encar-
gada de Marketing del Ministerio de 
Turismo, Serrana Díaz.
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CEDU

Para que ese mercado pue-
da ser considerado de com-
petencia perfecta tiene que 
mostrar las siguientes carac-
terísticas: 

Libre concurrencia
Ningún agente puede in-
fluir en el mercado. El nú-
mero de compradores y 
vendedores es muy alto y las 
cantidades producidas o de-
mandadas por cada uno de 
ellos son tan pequeñas en re-
lación con el total que su in-
fluencia sobre los precios es 
inapreciable. (Ningún fabri-
cante individual ni ningún 
comprador de trigo pueden 
influir sobre el precio). Para 
que haya libre concurrencia 
es imprescindible la libertad 
de entrada y salida en las 
industrias, es decir, que no 
haya barreras que impidan 
a una empresa dedicarse 
a producir cualquier cosa. 
(Cualquier empresario que 
lo desee puede destinar su 
capital a la fabricación de tri-
go). La expresión “industria” 
indica el conjunto de empre-

sas que se dedican a produ-
cir el mismo bien. 

Esta característica no está 
presente en las situaciones 
de monopolio (un único 
productor), duopolio (dos 
productores), oligopolio 
(pocos productores), mo-
nopsonio (un comprador) y 
otros mercados no competi-
tivos. En realidad, para que 
haya verdadera “libertad 
de entrada y salida” sería 
necesario que no hubiera 
costos de transformación, 
es decir, que la maquinaria 
destinada a una producción 
pudiera “reconvertirse” sin 
costo alguno para producir 
cualquier otra cosa. 

La libre concurrencia en 
realidad es la excepción y 
no la regla. Algunos econo-
mistas británicos sugirie-
ron que para estudiar el sis-
tema económico habría que 
empezar analizando el mo-
nopolio, que es lo más habi-
tual, y no la libre competen-
cia. En cualquier caso, las 
ventajas de los mercados de 
libre competencia son tan 

grandes con respecto a los 
demás mercados que son 
presentados como la meta 
a la que se debe tender: las 
legislaciones nacionales y 
las normativas supranacio-
nales se plantean como ob-
jetivo explícito el fomento 
de la libre competencia y la 
represión de las prácticas 
que la limitan. 

Homogeneidad  
del producto
Para que haya libre compe-
tencia es necesario que el 
consumidor sea indiferente 
a comprar el producto de 
una empresa o de otra, por 
tanto, los productos tienen 
que ser exactamente igua-
les; sólo así se hará realidad 
que, si una empresa pusie-
ra el precio por encima del 
establecido por el mercado, 
los consumidores dejarían 
de comprarlo. La homoge-
neidad debe incluir todas 
las condiciones de venta 
tales como garantías o fi-
nanciación. En la realidad, 
como todos sabemos, las 

Los mercados de 
competencia perfecta

empresas tratan de dife-
renciar sus productos me-
diante campañas publici-
tarias, envases llamativos 
o pequeños cambios en el 
diseño o la composición. Es 
más, una de las principales 
virtudes de la libre compe-
tencia es precisamente el 
esfuerzo que obliga a todas 
las empresas por mejorar 
continuamente sus produc-
tos tratando de diferenciar-
se por su mayor calidad o 
menor precio. 

Información  
y racionalidad  
de los agentes
En los mercados de libre 
competencia los agentes eco-
nómicos conocen los precios 
de todos los productos y 
factores, sus características 
y la existencia de posibles 
sustitutos. En el momento 
de decidir entre diferentes 
alternativas, los consumi-
dores elegirán aquellas que 
maximicen su utilidad y los 
productores las que maximi-
cen sus beneficios. 

» Vamos a empezar analizando un mercado sencillo 
e “ideal”, el “mercado de competencia perfecta”. En 
realidad, no existe ningún mercado tan “perfecto” como 
éste, pero dejaremos para más adelante el estudio de 
las diferencias que hay entre la realidad y este modelo. 
(Para facilitar la comprensión pensemos, por ejemplo, 
que estamos hablando del mercado del trigo). 
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Valeria Cantera y Sebastián Pérez, integrantes de la Dirección de Estudios Económicos 
de CIU, recibiendo a expositores y participantes a través de la plataforma Zoom. 

Expertos de la región disertan 
acerca del impacto de la pandemia 
en el sector industrial

» La Cámara de Industrias del Uruguay (CIU) convocó a representantes de las distintas 
cámaras industriales de la región y a experto de la Organización de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo Industrial (ONUDI) para disertar acerca del impacto de la pandemia 
en el negocio de las industrias, los desafíos para las manufacturas en este nuevo 
escenario y las posibles acciones de política industrial en modo COVID.

CÁMARA DE INDUSTRIAS DEL URUGUAY

CONFERENCIA REGIONAL DE COYUNTURA INDUSTRIAL

En medio de una crisis sani-
taria que impacta a todos los 
países del mundo, la Cámara 
de Industrias del Uruguay 
traspasó los límites geográfi-
cos de forma virtual y logró 
realizar un encuentro de ex-
pertos en materia económica 
de Argentina, Brasil, Paraguay 
y Uruguay. A través de este 
Webinar, los representantes de 
las diferentes cámaras indus-
triales del Mercosur compar-
tieron la realidad que atravie-
sa el sector industrial en cada 
uno de sus países y los posibles 
escenarios de acción para con-
tinuar fortaleciendo al sector 
en esta nueva normalidad.

Participaron en esta instan-
cia Manuel Albaladejo, Re-
presentante de ONUDI para 
Argentina, Chile Paraguay y 
Brasil; Pablo Dragún, Direc-
tor del Centro de Estudios de 
la Unión Industrial Argentina 
(UIA); Renato da Fonseca, Ge-
rente Ejecutivo de Economía 
de la Confederación Nacional 
de Industrias de Brasil (CNI); 
Daniel Correa, Asesor Econó-
mico de la Unión Industrial 
Paraguaya (UIP); Sebastián 
Pérez, Asesor Económico de 
Cámara de Industrias del Uru-
guay (CIU) y Valeria Cantera 
Jefe de la Dirección de Estu-
dios Económicos de CIU.

Los expertos recibieron a 
más de 110 participantes para 

hablar de: 
• Coyuntura industrial y 

perspectivas del negocio 
manufacturero en los 
países del MERCOSUR.

• Impactos de la pandemia 
en el negocio industrial.

• Desafíos para las manu-
facturas en este nuevo 
escenario.

• Posibles acciones de po-
lítica industrial en modo 
COVID. 

El evento comenzó con las 
palabras de bienvenida de 
los representantes de Cá-
mara de Industrias del Uru-
guay y la presentación de 
apertura la realizó el Ec. 
Manuel Albaladejo, quien 
realizó una introducción 
mostrando la tendencia de 
la industria a nivel global y 
cómo se espera que evolu-
cione a partir de ahora. 

Desde ONUDI “estamos 
haciendo un seguimiento 
muy concreto al impacto de la 
pandemia a la actividad pro-
ductiva y qué va a suponer de 
cara al futuro en el sector”.

Albaladejo presentó cua-
tro tendencias que ONUDI 
ha detectado que pueden re-
definir la forma en la cual el 
sector industrial debe trabajar 
para poder recuperarse: 
• Desacoplar el desarro-

llo productivo al uso de 
recursos

• Economía Circular: Una 
mirada diferente a la trans-
formación productiva.

• Reindustrialización.
• Revitalización de lo local.
Pablo Dragún, expuso sobre 
la situación de la industria en 
Argentina, destacando que las 
capacidades instaladas amorti-
guaron el impacto de la pande-
mia. Además, presentó 6 pilares 
propuestos por la institución 
para el desarrollo del sector: 
Fomento de nuevas inversiones 
y empleo, Financiamiento para 
la producción, Recuperación 
de exportaciones industriales, 
Inversión pública para reacti-
var la demanda, Industria 4.0 y 
nuevas tecnologías y Desarro-
llo Pyme y Federal. 

La Conferencia avanzó con 
las palabras de Renato da Fon-
seca, quien detalló los impac-
tos del COVID en la industria 
brasileña. El sector presenta 
una rápida recuperación, al-
canzando la producción a 
niveles de principio de año. 
También planteó los esfuerzos 
a realizar por el gobierno y las 
empresas para aumentar la 
competitividad.

Seguidamente, el Ec. Daniel 
Correa, expuso sobre la situa-
ción de Paraguay en cuanto 
al crecimiento económico e 
industrial, el empleo, las ex-
portaciones, las medidas eco-
nómicas y sociales que se lle-

varon a cabo y por último las 
estimaciones previstas.

Por último, el Ec. Sebastián 
Pérez presentó la evolución 
de la producción industrial de 
Uruguay y la región frente al 
efecto COVID-19 donde seña-
ló que la caída fue menor que 
en la región y que en el mes de 
junio se observó un punto de 
inflexión en todos los casos.

También destacó que si bien 
se observó un buen manejo 
de la pandemia por parte del 
gobierno y la población, que 
generó condiciones para mini-
mizar impactos en la actividad 
industrial, la pandemia agu-
dizó los problemas que venía 
enfrentando el negocio manu-

facturero. En este sentido, plan-
teó posibles acciones de políti-
ca industrial para impulsar al 
sector relacionadas al comercio 
exterior, al mercado energético, 
a exoneraciones tributarias y 
compras públicas, así como en 
las relaciones laborales.

En el cierre de la actividad, la 
Ec. Valeria Cantera resaltó los 
puntos en común de todas las 
ponencias y abrió el espacio de 
preguntas, en el cual los partici-
pantes pudieron consultar a los 
ponentes sus opiniones respec-
to a ciertos temas, intercambiar 
con ellos inquietudes y reco-
mendaciones para continuar 
avanzando en el crecimiento 
del sector post COVID.
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Responsabilidad penal 
de representantes legales 
por delitos contra el ambiente

TRIBUTARIAS Y MERCANTILES

Por: Sofía Moyano Lussich (*)

(*) Integrante del Equipo Legal de 
Galante & Martins

su parte, quien incurra en cual-
quiera de estas conductas den-
tro de las zonas o regiones ad-
yacentes de un Área Protegida 
podría ser sancionado con la 
mitad de la pena indicada an-
teriormente, siendo obligación 
del Ministerio de Ambiente la 
determinación de dichos lími-
tes, en las condiciones previstas 
bajo la legislación aplicable.

e. Destrucción, depredación o 
sustracción de especies anima-
les bajo protección especial.- 
causar la muerte de un animal 
de una especie declarada bajo 
protección especial por ley, pro-
poniendo la aplicación de una 
pena de 3 meses de prisión a 5 
años de penitenciaría. Asimis-
mo, se propone que la misma 
pena resulte aplicable a quien 
capture animales protegidos 
declarados por ley retirándolos 
de su ámbito salvaje, compren-
diendo aves con igual protec-
ción, así como sus plumas o hue-
vos y resultando penalmente 
responsables todos aquellos que 
intervengan en el transporte o 
comercialización de los mismos, 
en cualquier modalidad.

f. Destrucción o sustracción de es-
pecies vegetales bajo protección 
especial.- destruir total o parcial-
mente árboles, plantas y otras 
especies de flora declaradas bajo 
protección legal o sustraerlas de 
su ambiente originario. A tales 
efectos, se propone la aplicación 
de una pena de 3 meses de pri-
sión a 5 años de penitenciaría, 
extensible a todo aquel que in-
tervenga en el transporte y co-
mercialización de estas especies, 
bajo cualquier modalidad.

Cabe referir que las conductas an-
tedichas serían castigadas a título 
de dolo (cuando medie voluntad 
en la realización de cualquiera de 
dichos actos), sin perjuicio de pro-
poner una aplicación disminuida 
en casos culposos, variable entre 
un tercio y la mitad de las penas 
propuestas. Por su parte, se sugie-
re que los actos preparatorios sean 
castigados con un tercio de la pena 
establecida para cada caso.

» En agosto fue presentado ante el Parlamento un proyecto de ley por el 
que se propone la inclusión en el Código Penal Uruguayo, de un capítulo 
dedicado a regular delitos contra el ambiente. Analizaremos a continuación 
los principales aspectos de la propuesta presentada, en especial respecto a 
la eventual responsabilidad penal que podría implicar para representantes 
legales de personas jurídicas.

2. Responsabilidad penal de 
representantes legales de 
personas jurídicas

De acuerdo con el proyecto pre-
sentado, cuando cualquiera de las 
conductas anteriormente descrip-
tas fuera atribuible a una persona 
jurídica, serán penalmente respon-
sables sus propietarios, represen-
tantes legales o quienes ejerzan 
efectivamente el poder de dirección 
de la empresa, así como todos aque-
llos que con su participación hubie-
ran contribuido determinantemente 
en la concreción de las mismas.

3. ¿Cómo se podrán eximir de 
responsabilidad estos sujetos?

Sin perjuicio de la responsabilidad 
propuesta, bajo el proyecto se prevé 
la posibilidad de que cualquiera de 
los sujetos comprendidos pueda exi-
mirse de la misma, mediante prueba 
de oposición al acto u omisión que 
constituye al delito que correspon-
da “intentando seriamente evitar 
su realización” o mediante el esta-
blecimiento previo de medidas de 
control administrativo que sus su-
bordinados hubieran infringido sin 
su conocimiento o sin que le fuera 
posible evitarlo, o por provenir de 
acciones de sabotaje u otras inter-
venciones de terceros de similares 
características.
Por su parte, para los casos de titu-
lares, socios, accionistas, integran-
tes del Directorio o administrador 
de una persona jurídica, se propone 
que la acreditación a dicha oposi-
ción resulte suficiente mediante la 
exhibición de las actas correspon-
dientes al órgano que resolvió su 
realización o, en su defecto, median-
te la exhibición de comunicación fe-
haciente en dicho sentido dirigida a 
la persona jurídica.

4. Responsabilidad  
por información falsa

Además de los delitos anteriormente 
descriptos, bajo el proyecto se inclu-
ye la aplicación de una pena de entre 
3 meses de prisión a 3 años de peni-
tenciaría para quienes suscriban o 
realicen estudios, evaluaciones, audi-
torías ambientales, planes de manejo 
u otros documentos de gestión am-

1. Delitos comprendidos  
en el proyecto presentado

Se propone la creación de delitos 
consistentes en la contaminación de 
suelos, aire, agua y áreas naturales 
protegidas, así como en la destruc-
ción, depredación o sustracción de 
especies animales o vegetales bajo 
protección especial. Concretamente, 
bajo el proyecto de ley se propone la 
siguiente tipificación para cada caso:
a. Contaminación de suelos.- con-

taminar, depredar o deteriorar 
de manera grave la composición 
y calidad del suelo, de forma que 
pueda perjudicar la salud huma-
na, animal, vegetal o del medio 
ambiente. En este caso, se pro-
pone la aplicación de penas que 
varían entre 6 meses de prisión a 
5 años de penitenciaría.

b. Contaminación de aire.- emi-
tir sustancias contaminantes al 
aire, que puedan generar da-
ños a la salud humana, animal, 
vegetal o del medio ambiente, 
siendo aplicables penas de entre 
6 meses de prisión a 5 años de 
penitenciaría.

c. Contaminación de aguas.- con-
taminar o adulterar las aguas 
de manera que constituya un 
riesgo para la salud humana, 
animal, vegetal o del medio 
ambiente, pudiendo resultar en 
la aplicación de una pena de 3 
meses de prisión a 4 años de pe-
nitenciaría.

d. Contaminación o degradación 
en Áreas Naturales Protegidas.- 
causar un daño grave en algu-
no de los elementos que hayan 
servido en la calificación de 
“Área Natural Protegida” según 
la Ley No. 17.234 o contravenir 
cualquiera de las prohibiciones 
previstas legalmente respecto 
de las mismas. En este caso, se 
propone la aplicación de una 
pena entre 3 meses de prisión 
y 6 años de penitenciaría. Por 

biental que contengan información 
falsa, a sabiendas de su falsedad. Lo 
anterior, sin perjuicio de la eventual 
aplicación de una inhabilitación es-
pecial de entre uno a tres años.

5. Agravantes planteadas  
en el proyecto

Como agravantes se sugiere que 
cuando cualquiera de estos delitos 
fuera cometido en el desarrollo de 
una actividad, construcción u obra 
que requiera de la autorización de 
autoridad competente y la misma no 
fuera debidamente obtenida o se hu-
biera obtenido fraudulentamente o 
con dolo, la pena correspondiente po-
drá aumentar de un sexto a un tercio.

6. Consideraciones finales
Tal como se expresa en la exposi-
ción de motivos que acompaña al 
proyecto en su trámite parlamenta-
rio, según el artículo 47 de nuestra 
Constitución, la protección del me-
dio ambiente es de interés general, 
debiendo las personas abstenerse de 
realizar cualquier conducta o acto 
que pudiera causar destrucción o 
contaminación graves. Si bien exis-
ten algunos antecedentes normati-
vos en nuestro país sobre protección 
del medio ambiente, dicho marco no 
sería suficiente actualmente para re-
gular la materia conforme a lo dis-
puesto en nuestra Constitución y a 
las tendencias mundiales que desde 
hace décadas se implementan en 
países tales como España, México, 
Chile, Brasil o Alemania.
El proyecto comentado responde la ne-
cesidad de incluir normas en nuestro 
ordenamiento que efectivamente con-
duzcan a la protección del ambiente en 
los términos dispuestos en la Constitu-
ción, sugiriendo la tipificación de con-
ductas que atentan contra la misma y 
la aplicación de sanciones penales para 
los infractores, tal como contemplan 
los países pioneros en la materia. Resta 
aguardar si el texto propuesto resultará 
suficiente para los fines perseguidos o 
si durante el trámite parlamentario se 
entenderá necesario la incorporación 
de ajustes o regulación adicional.
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Por  > SU APORTE A LA PANDEMIA DEL COVID-19

Lacalle Pou reconoció 
a grupo de científicos
» Los expertos Rafael Radi, Fernando Paganini y Henry 
Cohen, quienes encabezan el Grupo Asesor Científico 
Honorario (GACH), fueron reconocidos por la Asociación 
Rural del Uruguay por su aporte al Uruguay durante la 
pandemia del Covid-19. 

En la Rural del Prado, el presidente 
Luis Lacalle Pou,  reconoció al equi-
po de científicos que lo han asesorado 
durante la campaña. El Grupo Asesor 
Científico Honorario (GACH), está en-
cabezado por Rafael Radi, Fernando 
Paganini y Henry Cohen.
Según el mandatario, el presidente del 
Banco de Previsión Social, Hugo Odizzio, 
le comentó la idea de convocar a los cien-
tíficos distinguidos en esta jornada para 
apoyar el trabajo de prevención del Co-
vid-19 y la posterior “nueva normalidad”.
En el reconocimiento otorgado por la 
Asociación Rural y el diario El País, el je-
rarca indicó que en las primeras reunio-
nes con los científicos, los participantes 
subrayaron que los modelos y recomen-
daciones no servirían sin el compromiso 
de los uruguayos.
El mandatario volvió a repetir un concep-
to que viene expresando desde hace unos 
días: “a la gente, hay que empoderarla de 
libertad, y terminar con este concepto de 
que la libertad es contraria al bien común. 

Con el juego no se juega

Ps. Alejandro Weinstein
Director de CIM & ASOCIADOS

Fortnite es un juego online que se ha convertido en un fenómeno mun-
dial, a tres años de su lanzamiento, y cuyo éxito reside en el dinamismo, 
la sencillez y la intensidad. El mismo ha logrado, debido a la adicción que 
genera, poner en alerta no solo a padres y expertos, sino también a la 
Organización Mundial de la Salud (OMS). 
Dicha organización ha declarado, en junio de 2018, a la adicción a los 
videojuegos como un “trastorno”, incluyéndolo en la clasificación inter-
nacional de enfermedades.
Si bien por un lado existen las mencionadas alertas y la referencia a una 
afección, por otro lado este juego exhibe la dinámica en el comporta-
miento de los usuarios y de los decisores, todo lo cual  evidencia que el 
mundo virtual se convierte en una vía de escape del mundo real.
La adicción generada, como patrón de comportamiento, según la OMS, 
es tan grave que “prevalece frente a otros intereses vitales, con un signi-
ficativo deterioro en el ámbito familiar, social y de educación personal”.
Es un fenómeno que alcanza a niños, adolescentes y adultos, en un cor-
te transversal de la sociedad, independientemente del nivel socio econó-
mico o cultural.
El Fortnite se basa en una aventura de supervivencia y estrategia, en 
donde no hay tiros ni sangre. Se puede jugar solo o formar equipo y, a la 
vez, jugar contra otros equipos en la misma modalidad. Como dinámica, 
el participante se encuentra en una isla que se hace cada vez más pe-
queña; puede acceder a mapas, construir fortalezas y escondites, bus-
car armas y gozar de total libertad de movimiento. El objetivo es buscar 
la forma de sobrevivir y el reto consiste en ser el último en quedar en pie.
El mayor porcentaje del ingreso de este juego proviene de la modalidad 
de compra y consumo “free-to-play” (libre para jugar).
Este juego, a diferencia de otros, genera ingresos mediante el uso de 
micro transacciones que el usuario realiza dentro de la aplicación y que 
sirven para adquirir objetos o ventajas dentro del mismo. Esto se traduce 
en un empoderamiento del jugador a través de la fantasía del control 
del juego, aspecto que innovó la sub categoría y que justifica un nuevo 
comportamiento y aprendizaje que rápidamente se integra por parte de 
los jugadores.
Hoy se calcula que participan más de 200 millones de usuarios en el 
mundo, que tiene unos 45 millones de “fans” y que el promedio de juego 
va de seis a 10 horas por semana.
En España, en pleno confinamiento social,  Rubius, el influencer más se-
guido en el país, logró convocar a más de un millón de personas en una 
batalla en Fortnite. Griezmann, reconocido jugador francés del Barcelo-
na F.C., celebró un gol a lo “Fortnite Battle Royale”, imitando a un perso-
naje virtual de dicho juego.
En una reciente encuesta realizada en España a 561 menores entre ocho 
y 14 años –la llamada generación “Tween”– señala que un 60% de los en-
cuestados juega al Fortnite, a pesar de que la mayoría de los mismos no 
cumple con la edad recomendada para este juego, es decir los 12 años.
De la muestra surgen datos interesantes, tales como que el 25% recono-
ce  conectarse unas  dos horas diarias, incluido los fines de semana. A 
la vez que el 48% que lo juega son niñas, lo que refleja cada vez más lo 
paritario del mismo.
A pesar de todo lo expuesto, para los padres en general, el Fortnite es solo 
un juego, concepto que minimiza la recomendación de la edad para jugar.
En  2019, el juego recaudó más de USS 2.400.000 según la consultora 
Superdata (España).
A comienzos de mayo de este año, en pleno confinamiento social, Fort-
nite lanzó una enorme fiesta virtual con actuaciones de famosos, como 
el reconocido D.J. Steve Aoki, para celebrar que su comunidad alcanza-
ba los 350 millones de jugadores en el mundo. Este megaevento, organi-
zado por Epic Games, empresa estadounidense que desarrolló el juego, 
reunió en forma virtual a más de 12.500.000 jugadores en las redes.
Si bien como profesionales investigadores y analistas de tendencias 
del comportamiento del consumidor no nos corresponde juzgar la con-
ducta del mismo, el fenómeno expuesto ha sido catalogado por la OMS 
como un  comportamiento, a nivel global, que implica una “adicción que 
se traduce en un trastorno aceptado como enfermedad”.
Por esta razón, en la próxima entrega abordaremos el análisis de este 
fenómeno mundial llamado Fortnite, el que sin dudas dejará secuelas a 
nivel global.

“OBSERVANDO AL CONSUMIDOR DE HOY”

Lo que quedó demostrado con esta pan-
demia es que, por más libertad que yo 
tenga, si el de al lado no está bien, yo no 
voy a estar bien”, señaló.
Además agradeció a los tres científicos y 
subrayó respecto a ellos: “Los cracks, me 
lo dicen en todo el mundo, están sentados 
acá y son uruguayos”.
Rafael Radi agradeció el aporte de los 55 
científicos que colaboran en los subgru-
pos formados, quienes se desempeñan 
con un trabajo que calificó como riguroso, 
fértil y productivo, a través de informes 
semanales que se constituyen en aportes 
a las decisiones del gobierno. 
Por su parte, Henry Cohen señaló que 
este premio “lo merece toda la población 
uruguaya”, porque “no hay genios ni in-
teligencia suficiente para que Uruguay, 
hasta el día de hoy, siga bien”.
“Nosotros somos los asesores, pero des-
pués están los ejecutores”, en referencia 
a todas las personas que colaboran con el 
grupo, a quienes agradeció su participa-
ción honoraria”, dijo Fernando Paganini.
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Más tiempo, productividad, ahorro, autonomía y calidad de 
vida: principales beneficios del teletrabajo, según Advice

Principal > DESVENTAJA ES QUE SE PIERDE LA RELACIÓN CON COMPAÑEROS DE TRABAJO

» Según una encuesta realizada por la consultora Advice sobre el teletrabajo y homeoffice, el 95% de los 
encuestados valoró positivamente este modalidad de empleo. En este marco, se destacaron como beneficios la 
mayor productividad, mayor ahorro (por almuerzo y traslados), mayor autonomía y mejora de calidad de vida.

Millennials (entre 25 y 40 años) les 
gusta mucho o les encanta el tele-
trabajo. “Quizás sorprende que el 
82% de la Generación X que par-
ticipó en la consulta (entre 41 y 55 
años) prefieran el trabajo a distan-
cia, siendo una generación clara-
mente habituada a lo presencial”, 
se expresó en el documento elabo-
rado por la consultora.

Bajo la lupa
Mientras tanto, se les preguntó a 
los encuestados que marcaran cin-
co beneficios -de una lista de diez- 
que implican el teletrabajo. De 
esta manera, se encontró que los 
principales refieren a que se pier-
de menos tiempo en el transporte, 
con un 68,5%; en segundo lugar y 

Advice realizó un relevamiento para 
conocer la opinión de los trabajado-
res respecto al teletrabajo, antes y 
después del Covid-19. Dicha consul-
ta se fue realizada entre el pasado 
26 de agosto y el 3 de setiembre. La 
muestra es de 205 participantes de 
diversas empresas.
Así, al 95% de los encuestados le gus-
ta (19%), le gusta mucho (32%) o le 
encanta (44%) dicha modalidad de 
empleo. Sólo el 4% respondió que 
no le gusta y apenas el 1% que no le 
gusta para nada, según se indicó en 
el informe.
En un análisis por franja etaria, se 
observa que el 86% de la Genera-
ción Z (los nativos digitales de 24 
o menos años de edad) prefieren el 
trabajo desde la casa; el 71% de los 

tercer lugar, que se genera una ma-
yor productividad y se ahorra en 
temas como almuerzo y traslado, 
ambos con un 52,5%. Completaron 
el ranking una mayor percepción 
de autonomía (50,8%) y mejora de 
calidad de vida, así como compartir 
más tiempo con la familia (46,4%). 
Por otro lado, las desventajas refie-
ren a que se pierde el clima y la re-
lación con los compañeros de trabajo 
(72,4%), y que dedican más horas 
cuando es a distancia (45,3%). Tam-
bién se mencionó al sedentarismo 
(40,9%), dolores de espalda (38,7%) y 
más trabajo debido a que se realizan 
tareas del hogar en paralelo (25,4%).
Al analizar más en profundidad, 
se cuestionó si aumenta o dismi-
nuye la productividad bajo el mé-

todo impulsado por la pandemia 
del Covid-19. Un 61,3% respondió 
que creció, y un 10,5% respondió 
que disminuyó; el 28,2% restante 
no supo contestar a la pregunta. Se-
gún se explaya en el informe, este 
es un componente a tener en cuenta 
por las organizaciones que tienen la 
posibilidad de organizar su trabajo 
bajo esta modalidad, y apoya la idea 
de que la productividad no depen-
de de la presencialidad, sino que se 
percibe mayor a la distancia.
Por último, se analizó la situación 
previa al virus que tomó al mundo 
por sorpresa. En este sentido, dos de 
cada tres personas (67,4%) no utiliza-
ba el teletrabajo antes de la llegada 
de la pandemia, frente a un 32,6% 
que sí lo hacía.
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¿Cómo y cuando surgió 
la posibilidad de crear la 
empresa? 
JP Seguridad Industrial es 
un proyecto que venía ges-
tionando en mi mente des-
de hace varios años; realicé 
asesoría y trabajos indepen-
dientes, pero no era esta mi 
actividad principal, sino que 
me desempeñaba como jefe 
del área de SYSO en una 
compañía multinacional. Sin 
embargo, diferentes factores 
incidieron para que me des-
vincularan de la empresa en 
la que trabajé los últimos cin-
co años. 
Ya hacía algún tiempo que 
conjugaba mis actividades 
dependientes e independien-
tes, por lo que, al terminarse 
mi relación de dependencia, 
entendí que era el momento 
de enfocarme en mi desarro-
llo como emprendedor. Es así 
que JP Seguridad Industrial 
se materializó. 

¿Cuál es el papel y 
responsabilidad en la firma? 
Actualmente soy el único in-
tegrante de este proyecto, lo 
que implica ubicarme cons-
tantemente en diferentes po-
siciones, pero ello me impulsa 
a desarrollar nuevas habilida-
des. Esta es una tarea muy de-
safiante, y me refiero a la im-
portancia de pensarse en un 
proceso de mejora continua. 

¿Cuáles son los principales 
objetivos de la empresa? 
JP tiene como objetivo con-
vertirse en socio estratégico 
de sus clientes y acompañar-
los en la correcta gestión de 
la seguridad y salud ocupa-
cional. Para esto diseñamos 
planes de trabajo a medida 
junto con nuestros clientes y 
fijamos objetivos muy claros, 
que van desde el cumpli-
miento del marco normativo 
hasta el hecho de convertir 
a la seguridad laboral en un 
valor agregado para las com-
pañías. 

¿Qué cosas las distingue a la 
empresa dentro del rubro? 
Nuestro diferencial es el ser-
vicio. No solo les decimos a 

dero que los mecanismos de 
control son ineficientes y al 
momento de querer desarro-
llar una cultura positiva en 
seguridad y salud ocupacio-
nal, estos mecanismos enlen-
tecen el proceso. Sin embar-
go, a nivel general, el balance 
es positivo. 

¿Cuál es el ABC o los puntos 
esenciales de la empresa 
para trabajar y de qué 
manera lo hace? 
Nuestro ABC es el compro-
miso, la responsabilidad y los 
resultados. Nos comprome-
temos con cada cliente a dar 
lo mejor de nosotros. Asu-
mimos la tarea con absoluta 
responsabilidad y brindamos 
tranquilidad a nuestros clien-
tes, a través de resultados tan-
gibles.

¿Cuánto hace que se asoció 
a AJE y cuáles fueron los 
motivos?
Hace aproximadamente cin-
co meses que soy socio de 
AJE. Entendí que para em-
prender debía contar con 
una red de contención, con 
un grupo de emprendedores 
con experiencias positivas y 
de las otras. Necesitaba con-
tactar con personas que ya 
hubieran transitado por este 
camino. En AJE encontré eso 
y más: un grupo humano con 
profesionales de diferentes 

nuestros clientes qué deben 
hacer, sino cómo hacerlo, qué 
se necesita para lograr el ob-
jetivo y los acompañamos en 
la implementación. Esto nos 
ha permitido convertirnos en 
proveedores confiables, don-
de no solo brindamos aseso-
ría, sino también soluciones. 

¿Qué servicios ofrecen? 
Habitualmente el punto de 
partida de nuestros servicios 
está dado por el marco nor-
mativo de los diferentes sec-
tores. Desde ahí comenzamos 
a trabajar con el cliente y lle-
gamos hasta donde sus ope-
raciones lo permiten. Cuando 
logramos que el cliente incor-
pore la seguridad laboral en 
su ADN, se abre un abanico 
de posibilidades. 

¿Cómo se encuentra el país 
en cuanto a regulaciones 
de seguridad y salud 
ocupacional? 
Tuve oportunidad de cono-
cer, de primera mano, la reali-
dad de los países de la región 
e, incluso, estuve trabajando 
en Paraguay. Por lo tanto, 
basado en mi experiencia, 
puedo afirmar que Uruguay 
cuenta con un marco norma-
tivo estable en materia de se-
guridad laboral. De todas ma-
neras, entiendo también que 
es necesario realizar mejoras. 
De manera personal, consi-

AJE, participé en programas 
de mentorías que han colabo-
rado mucho con el desarrollo 
de este proyecto. También 
accedí a formación específica 
para emprendedores, lo cual 
aporta mucho valor.

¿Cómo es ser empresario en 
Uruguay? ¿Cuáles son las 
ventajas y desventajas de 
emprender?
Considero que el rol de em-
presario no se adapta mu-
cho a mí. Prefiero definirme 
como emprendedor y desde 
ese lugar he descubierto va-
rios desafíos. Cuando decidís 
emprender te encontrás pa-
rado en un lugar de incerti-
dumbre. No tenés la certeza 
de que tus decisiones son las 
correctas. Te tirás a la piscina 
sin saber si hay algo de agua 
y, en muchas oportunidades, 
el costo de los errores es muy 
alto.
De todas formas, más allá 
de los resultados, el empren-
dedor forja carácter, asume 
riesgos y se compromete, y, a 
mi juicio, considero que estas 
características te llevan a cre-
cer personalmente. Por eso, 
más allá de los resultados, 
creo que todos deberíamos 
pasar por la experiencia de 
emprender.

áreas, generando una siner-
gia positiva que te acompaña 
en el desafío de emprender.

¿De qué manera ha 
colaborado AJE al desarrollo 
del proyecto?
Ha colaborado desde diferen-
tes lugares. Lo primero es el 
sentido de pertenencia, pero 
también es importante saber 
que estás en un lugar con tus 
mismas inquietudes e intere-
ses. Por otro lado, y a través 
de la comisión formativa de 

EMPRESAS & NEGOCIOS

EMPRESARIO AL SOFÁ > José Píriz Creador de JP Seguridad Industrial 

Más que asesoría, soluciones
» JP Seguridad Industrial es una empresa dedicada a la consultoría en 
Seguridad y Salud Ocupacional (SYSO). Se destaca por el compromiso 
con sus clientes para proteger a sus colaboradores a través de la 
correcta gestión de la SYSO, que permite mejorar la efectividad en las 
operaciones, así como implementar los cambios de un modo más ágil, 
mejorando la productividad de los equipos de trabajo.

Señas de identidad

Juan nació hace 36 años en Pando, Canelones. De niño se sentía atraído por dos profesiones: 
carpintero y abogado, pero hoy es administrador de empresas y técnico prevencionista. Es un 
profesional que ha tenido variadas experiencias laborales antes de fundar su propia firma. Traba-
jó desde muy joven en diversas industrias, desde el trabajo informal hasta cargos de responsa-
bilidad en empresas nacionales e internacionales. En consecuencia, ha cosechado un know how 
que vuelca constantemente en JP Seguridad Industrial.
Juan se define como una persona pasional, empática y con buen sentido del humor. Confiesa 
que no es un gran lector, pero que disfruta mucho de las lecturas que lo encuentran y llegan en 
un momento determinado dejando una enseñanza. 
En cuanto a cine, afirma que últimamente se ha convertido en un seguidor de todas las pelícu-
las de los comics de Marvel. Una frase que le gusta y lo acompaña es “Uno es más que cero, 
siempre”. Disfruta de estar en cualquier lugar donde estén sus afectos. En su tiempo libre actúa 
y hace crossfit 
“No tengo admiración por alguien en particular, sino por las características de las personas. 
Admiro que se arriesguen, que defiendan sus ideales y que sean fieles a sí mismas”, asegura.
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» Roberto Canessa reflexionó sobre la construcción de la esperanza en 
un streaming de SURA Inversiones. La compañía lo invitó a compartir su 
inspiradora experiencia de forma online con clientes y amigos de Chile y 
Uruguay.

» El próximo 17 de setiembre se llevará a cabo 
el tercer encuentro denominado Inversión 
de Impacto. Dicho programa abordará qué 
es la inversión de impacto y cuáles son las 
herramientas, fondos y actores clave. 

Buscando adaptarse a las 
actuales circunstancias y 
acercar a sus clientes nuevas 
perspectivas que permitan 
enfrentar los desafíos de 
una forma optimista, SURA 
Inversiones llevó a cabo una 
nueva instancia en alianza 
con Chile de “Encuentros 
SURA”, bajo el ciclo deno-
minado “Futuros posibles”, 
en el que participó el doctor 
Roberto Canessa, conocido 
a nivel internacional por 
ser un destacado cardiólogo 
pediátrico y uno de los uru-

guayos que sobrevivió al ac-
cidente aéreo de Los Andes 
en 1972. 
En el marco de esta acción, 

El Consejo Empresarial de 
Sistema B en Uruguay reúne 
a empresarios de múltiples 
sectores con el objetivo de 
impulsar e implementar la 
transición hacia las nuevas 
economías de impacto so-
cial, ambiental y económi-
co, cocreando un camino de 
acciones concretas junto a 
los sectores de la academia, 
gobierno, empresas B, mer-
cado, organismos interna-
cionales e inversionistas.
Con el objetivo de difundir 
el propósito de Sistema B, se 
están llevado adelante una 
serie de webinars en que 
diferentes expertos de la re-
gión dan a conocer tenden-
cias, fondos y actores clave 
del ecosistema.
El 17 de setiembre a las 9:30 
horas se llevará a cabo el ter-
cer encuentro denominado 

para buscar ayuda.
Transmitió a los presentes 
la importancia de focalizar-
se en los objetivos en común 
de la sociedad y aprender a 

zanjar las diferencias, así 
como generar oportunida-
des para pensar, conversar, 
unirnos y construir la es-
peranza enfocándose en el 
futuro. 
A modo de cierre, Canessa 
se refirió a la importancia 
de disfrutar del presente, 
pensar en el futuro y com-
prender a la situación actual 
generada por la pandemia 
del coronavirus como un 
momento para impulsar el 
encuentro, la creatividad y 
la ayuda. 

BANDEJA DE ENTRADA > Construyendo esperanza > Sistema sustentable

que reúne a destacadas per-
sonalidades para compartir 
sus experiencias inspirado-
ras personales y reflexionar 
a partir de ellas, el periodis-
ta chileno Matías del Río 
moderó la charla titulada 
“La esperanza se constru-
ye”, junto a Canessa, quien 
contó cómo este suceso y su 
vocación profesional cam-
biaron la perspectiva de su 
vida, las enseñanzas que le 
dejó y cómo las aplica en su 
día a día.  
El reconocido invitado co-
menzó describiendo lo que 
sintió cuando aquel avión 
que partió de Montevideo 
rumbo a Chile con 45 jóve-
nes y sus familias para jugar 
un partido de rugby cayó en 
la cordillera de los Andes en 
1972, cuando él tenía ape-
nas 19 años y en donde es-
tuvo durante 72 días.
Narró, además, cómo lo-
graron protegerse del am-
biente hostil y sobrevivir a 
las noches con -30°C; cómo 
afrontaron el momento en 
escucharon que la búsque-
da a cargo de su rescate 
se había suspendido y la 
travesía de 10 días que em-
prendió junto a Fernando 
Parrado por las montañas 

Ser optimista 
ante la vicisitud

Cada vez más 
empresas B

“Inversión de Impacto”. El 
programa abordará qué es 
la inversión de impacto y 
cuáles son las herramientas, 
fondos y actores clave.
En la práctica, se presenta-
rán algunos casos de em-
presas de la región que han 
recibido inversión de impac-
to y se explorará lo que está 
sucediendo en nuestro país. 
Se ahondará en los elemen-
tos necesarios para que una 
empresa reciba una IDI.
Los oradores serán María 
José Montero, socia del “FIS 
Ameris; Sebastián Welisie-
jko que es jefe de políticas de 
The Global Steering Group 
for Impact Investment 
(GSG); Sebastián Rodríguez, 
miembro del directorio de 
Balloon Latam, socio y ge-
rente general de Empre-
diem; Ivana Calcagno, abo-
gada, socia fundadora de 
Youhub y Virginia Suárez, 
asesora en Alianzas con el 
Sector Privado y Financia-
ción para el Desarrollo- Na-
ciones Unidas. 
Al igual que el primer y se-
gundo encuentro, esta pro-
puesta es gratuita y abierta 
para todo público previo 
registro en consejoempre-
sarialb.org, donde también 
hay información disponible 
para conocer más sobre la 
agenda y los panelistas. 

El retorno de los vuelos

» American Airlines adelanta retorno de vuelos a 
Uruguay. La decisión de la aerolínea norteamericana es 
un reconocimiento al manejo de la situación sanitaria en 
el país y una apuesta a ofrecer una conexión directa con 
Estados Unidos.

En una apuesta a retomar 
sus operaciones en Uruguay, 
American Airlines adelanta-
rá el retorno de sus vuelos y 
volverá a unir Montevideo 
con Miami a partir del 5 de 
noviembre.
La reanudación de activida-
des, que se dará más de un 
mes antes de lo previsto, es 
un reconocimiento al manejo 
de la situación sanitaria por 

parte de las autoridades uru-
guayas y al trabajo de coor-
dinación realizado con los 
operadores privados del país.
La compañía norteamericana 
comenzó la venta de pasajes 
a partir del pasado domin-
go 6 de setiembre y ofrece 
dos frecuencias semanales 
uniendo Estados Unidos con 
Uruguay, con un Boeing 777-
200 para 273 pasajeros.

Los vuelos contarán con las 
garantías sanitarias y cum-
plirán con todas las medidas 
de seguridad y disposicio-
nes respecto al ingreso de 
pasajeros al país determina-

do por el gobierno nacional.
La decisión de la aerolínea 
se da tras meses de trabajo 
en conjunto con las autori-
dades nacionales y el Ae-
ropuerto de Carrasco para 

volver a conectar ambos 
países. Actualmente, Ameri-
can Airlines cuenta con dos 
frecuencias semanales de 
carga entre Estados Unidos 
y nuestro país.

Canessa se refirió a la 
importancia de disfrutar 
del presente, pensar en 
el futuro y comprender 
a la situación actual 
generada por la 
pandemia.

El invitado transmitió 
a los presentes 
la importancia de 
focalizarse en los 
objetivos en común de 
la sociedad y aprender 
a zanjar las diferencias.
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LANZAMIENTO > Movilidad eléctrica 

» BBVA reafirma su compromiso con el medio ambiente a través del 
lanzamiento de un producto destinado al financiamiento de vehículos 
eléctricos. El pasado 2 de septiembre el banco estuvo presente en el evento 
online del ‘Proyecto Movés’ dirigido a empresas con vehículos eléctricos. 

Industria, Energía y Mine-
ría y financiado por el Fon-
do para el Medio Ambiente 
Mundial (FMAM o GEF por 
sus siglas en inglés), que 
promueve una transición 
efectiva hacia una movili-
dad eficiente, inclusiva y 
baja en emisiones en Uru-
guay.
Compartiendo esta visión, 
alineada con el compromi-
so asumido por BBVA con 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU), el banco anunció el 
lanzamiento de un produc-
to destinado a quienes bus-
quen contribuir a un futuro 

El préstamo automotor ofre-
cido por BBVA con destino 
vehículos eléctricos alcanza 
los 60 meses de plazo de fi-
nanciación e incluye un pa-
quete de cuentas sin costo. 
La tasa a aplicar se encuen-
tra bonificada y la moneda 
del financiamiento podrá 
ser pesos, unidades indexa-
das y dólares. 

Compromiso de BBVA
Tras dos años y medio del 
lanzamiento del ‘Compro-
miso 2025’, BBVA ha logrado 
movilizar 40.082 millones, a 
cierre de junio de 2020. La 
apuesta del banco contra el 
cambio climático contribuye 
a la consecución de los ODS 
de Naciones Unidas y a los 
retos derivados del Acuerdo 
de París sobre el Clima.
El ‘Compromiso 2025’ está 
basado en tres líneas de 
actuación: financiar para 
contribuir a frenar el cam-
bio climático y conseguir el 
cumplimiento de los ODS 
mediante la movilización de 
100.000 millones entre 2018 
y 2025; integrar los ries-
gos ambientales y sociales 
asociados a la actividad del 
banco para minimizar los 
potenciales impactos nega-
tivos directos e indirectos; 
e involucrar a todos los gru-
pos de interés para impulsar 
de forma colectiva la contri-
bución del sector financiero 
al desarrollo sostenible.

más responsable a través de 
la compra de vehículos eléc-
tricos.
En su presentación, Caro-
lina Gianola, responsable 
de Communications & Res-
ponsible Business de BBVA 
en Uruguay, señaló que uno 
de los seis pilares estratégi-
cos de BBVA es apoyar a los 
clientes hacia un futuro sos-
tenible con foco en el cam-
bio climático y en el desarro-
llo social inclusivo. Destacó 
que los bancos son un agen-
te fundamental y deben 
ayudar con soluciones de 
financiación y asesoría para 
que los clientes y la sociedad 
tengan un mejor futuro.

Promover el desarrollo
» Llegaron a Uruguay los FreeBuds 3i, los 
nuevos audífonos de Huawei. La mayor 
novedad de estos nuevos auriculares es que 
poseen una cancelación de ruido externo de 
unos 32 decibelios (dB).

A medida que la tecnología 
avanza, los audífonos se ha-
cen más pequeños y tienen 
un diseño elegante, lo que 
los convierte en un artículo 
de moda al mismo tiempo.
Recientemente, Huawei lan-
zó en Uruguay un nuevo 
miembro de la serie de au-
dífonos Huawei FreeBuds 3 
True Wirelss Stereo (TWS), 
que ofrecen una extraordi-
naria cancelación de ruido y 
proporcionarán a los usua-
rios experiencias de inmer-
sión en diferentes escena-
rios.
Los FreeBuds 3i proporcio-
nan una calidad de soni-
do óptima con el parlante 
dinámico de 10 mm junto 
con una cancelación activa 
de ruido de hasta 32db. Los 
usuarios pueden disfrutar 
de una experiencia musical 
envolvente sin importar que 
estén en sitios ruidosos o 
con mucha gente.
En comparación con los au-
dífonos con cable, que sue-
len ser un accesorio de los 
smartphones, los audífonos 
con TWS no tienen un mi-
crófono externo, todos los 
componentes tienen que 
estar construidos dentro del 
cuerpo compacto del audí-
fono, lo que dificulta que 
proporcionen una calidad 
de llamada garantizada. 

> El nuevo integrante

Se agranda la 
familia Huawei

Sin embargo, esto no ocurre 
con los FreeBuds 3i, ya que 
para asegurar que la voz 
del usuario sea captada con 
precisión, cuentan con dos 
micrófonos orientados hacia 
afuera, que adoptan la tec-
nología para captar la voz en 
forma direccional y cancelar 

los ruidos ambientales. Hay 
un tercer micrófono orienta-
do hacia adentro que recibe 
la voz conducida a través de 
la trompa de Eustaquio para 
proporcionar una calidad 
de llamada optimizada.
Los audífonos pueden en-
contrarse en las tiendas Ma-
crotec, por US$ 169; Zona 
Tecno a US$ 179; LOI a un 
precio de US$ 167 y en Black 
Dog por US$ 179.

La inauguración esperada

» El ministro de Trabajo y Seguridad Social, Pablo 
Mieres, y el director Nacional de Trabajo, Federico 
Daverde, inaugurarán “Recruiting Day”.

Con la presencia de Pablo 
Mieres junto a Federico Da-
verede, autoridades e invi-
tados especiales, el próximo 
miércoles 16 de setiembre 
a las 09:00 horas quedará 
inaugurada en el Auditorio 
de Antel “Recruiting Day”, 
instancia organizada por 
Crear Comunicación, que 
tendrá por objetivo generar 
un nuevo punto de encuen-
tro entre quienes buscan 

trabajo con quienes lo ofre-
cen.
Con un estricto protocolo 
sanitario, y un aforo por 
franjas horarias, la activi-
dad se desarrollará de 09:30 
a 17:30 horas con entrada 
libre (siempre con previo 
registro a través de la web 
recruitingday.com.uy).
Quienes asistan a la activi-
dad tendrán la oportunidad 
de conocer las propuestas 

laborales de reconocidas or-
ganizaciones, y además de 
podrán participar durante 
la tarde de charlas a cargo 
de los equipos de recursos 
humanos de las mismas. 
Destacadas empresas mul-
tinacionales y locales par-
ticiparán de esta iniciativa.
Paralelamente, y duran-
te la mañana, el auditorio 
“Mario Benedetti” recibirá 
a profesionales de recursos 
humanos quienes analiza-
rán y debatirán en torno a 
temas vinculados a estrate-
gia y tendencias en materia 
de selección, atracción de 
talento y desarrollo de mar-
ca empleadora.

Los FreeBuds 3i 
proporcionan una 
calidad de sonido 
óptima con el 
parlante dinámico de 
10mm junto con una 
cancelación activa de 
ruido de hasta 32db.
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Sustentabilidad en cada sorbo

» Una vez más, y como cada 9 de setiembre desde el 
año 2015, Starbucks celebra que el 99% de su café es 
abastecido éticamente a nivel mundial.

» Santander presentó la primera sucursal móvil del país en la Expo Prado 2020. El nuevo modelo de 
atención permite acompañar la inclusión financiera a lo largo y ancho del país, seguir acercándose a 
las personas con soluciones de valor y contribuir al desarrollo de grandes proyectos de crecimiento.

Banco Santander eligió a la 
Expo Prado 2020, la tradicio-
nal exposición agroindus-
trial que une a todo el Uru-
guay, para presentar ayer 
jueves su nueva sucursal 
móvil, que con un carácter 
innovador y un modelo de 
atención flexible y eficiente 
permite acercar soluciones 
a clientes de todos los rinco-
nes del país.
Con idénticas características, 
la atención personalizada 
y los mismos servicios que 
ofrecen todas las sucursales 
de Santander, pero con el di-
ferencial de estar sobre rue-
das, esta novedosa iniciativa 
fue diseñada con el fin de 
poder ser trasladada de un 
punto a otro en poco tiempo, 
y así estar disponible donde 
se la requiera para todos 
los clientes, tanto personas 
como empresas.
La sucursal, que ya se ha 
posicionado como la prime-
ra unidad móvil de una en-
tidad financiera en el país, 
ofrece también la emisión 
instantánea de tarjetas, ser-

clientes. “El negocio atra-
viesa transformaciones sus-
tantivas, radicales. Atentos 
a los cambios, a las nuevas 
tendencias del mercado fi-
nanciero, a la evolución del 
negocio, a los comporta-
mientos de nuestros clientes, 
es que detectamos una ne-
cesidad y optimizamos una 
posibilidad, que se tradujo 
en la creación de un modelo 
eficiente, flexible, el primero 
de su tipo en el país. La su-
cursal móvil es un proyecto 
que nace con el sello de San-
tander. El objetivo es claro: 
inauguramos una sucursal 
para estar más cerca de las 
personas, para seguir acom-
pañando a nuestros clientes 
con propuestas de valor, 
cómo, cuándo y dónde nos 
necesiten”, añadió.

Apoyo al sector
Desde hace más de 20 años, 
Banco Santander reali-
za una fuerte apuesta por 
brindar respaldo al sector 
agropecuario, concibiéndolo 
como un rubro vital para el 
desarrollo del país. En ese 
sentido, se ha orientado a la 
generación de soluciones y 
recursos a medida para sa-
tisfacer las necesidades aso-
ciadas a esta área producti-
va.
El fideicomiso financiero 
Ganadería Tres Millones 
(GTM) es un crédito rural 
que permite utilizar el gana-
do como garantía de présta-

BUENAS IDEAS > Un banco en movimiento

vicio de cajeros automáticos, 
dispensadores de dinero y 
buzoneras inteligentes de 
depósito y estará presente 
en la Expo Prado hasta el 
domingo 20 de setiembre. 
Luego, se trasladará a la ciu-
dad de Paso de los Toros, en 
donde el banco podrá apo-
yar y contribuir al desarrollo 
de nuevos emprendimientos 
impulsados en la localidad 
por la construcción de la se-
gunda planta de UPM.
Durante la presentación de 
la sucursal móvil, Gustavo 
Trelles, Country Head de 
Santander en Uruguay, des-
tacó la iniciativa como un 
aporte muy importante al 
proceso de bancarización 
que el país viene impulsan-
do desde hace algunos años. 
Trelles, además, destacó la 
importancia que involucra 
el desarrollo de la sucursal 
móvil para el banco y sus 

Cada vez más cerca

El pasado miércoles, como 
cada 9 de septiembre a partir 
del 2015, Starbucks celebra 
que más del 99% del café que 
adquiere a nivel mundial es 
de origen ético y sustentable, 
convirtiéndose así en la com-
pañía de retail de café más 
grande en lograr este hito.
La piedra angular del enfo-
que de abastecimiento ético 
para la compra de café de 
la compañía es el programa 
Practices - Coffee and Farmer 

Gustavo Trelles, Ana Paula 
Aboal, Pablo Gaudio, 
Alejandro Sosa y Virginia 
Staricco.
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SHOWROOM

» DirecTV 
presente en la 
Expo Prado 2020

DirecTV está presente 

en la 115ª edición de 

la Expo Prado. En esta 

oportunidad, la empresa 

cuenta con dos espacios, 

cada uno con diferentes 

propuestas y atracciones, 

pero compartiendo el 

mismo propósito: reafirmar 

su compromiso por 

brindar el mejor servicio de 

esparcimiento, diversión y 

ocio.

El stand institucional de 

la compañía se encuentra 

en el pabellón de Estados 

Unidos de la Expo Prado, 

junto a otras importantes 

firmas de origen 

norteamericano.

Paralelamente, DirecTV 

cuenta con otro stand 

con tres áreas pensadas 

para el público más 

variado. Una de ellas está 

dedicada a Escuela Plus, 

un programa de educación 

audiovisual implementado 

en instituciones de nivel 

primario y secundario 

de América Latina, 

desarrollado como parte de 

sus políticas de RSE, que 

busca acortar la brecha 

digital, complementar la 

currícula educativa de cada 

país y aportar innovadores 

recursos audiovisuales 

que colaboren con 

el aprendizaje de los 

alumnos. 

DirecTV dispone 

de un sector de 

ventas con personal 

especializado para brindar 

asesoramiento sobre el 

servicio, las señales y los 

diferentes beneficios que 

brinda a sus usuarios.

Equity (CAFE) de Starbucks, 
uno de los primeros estánda-
res de abastecimiento ético y 
sostenibilidad de la industria 
del café verificado por exper-
tos externos. 
Entre otros esfuerzos, este 
programa reitera el compro-
miso de Starbucks por hacer 
del café el primer producto 
agrícola sustentable del mun-
do, logrando crear un sumi-
nistro a largo plazo de café 
de la más alta calidad y ética-

mente abastecido.
A través del programa CAFE 
Practices, Starbucks también 
promueve de forma positiva 
prácticas de cultivos trans-
parentes, rentables y soste-
nibles, al mismo tiempo que 
protege el bienestar de los 
productores de café, sus fa-
milias y sus comunidades. 
Este programa, que cuenta 
con más de 200 indicadores, 
incluye un proceso de verifi-

mo sin importar la cantidad 
de hectáreas o escala de pro-
ducción que se posea y resul-
ta un ejemplo de las tantas 
herramientas que Santander 
pone a disposición del sector 
ganadero. De igual forma, el 
acuerdo con Proleco ofrece 
financiación a empresas del 
sector lechero a través de la 
propia remisión de leche de 
los establecimientos.
La institución financiera, 
además, cuenta con créditos 
especiales, leasing, financia-
ción en la compra de maqui-
naria, múltiples herramien-
tas a través de las que brinda 
apoyo a pequeñas y media-
nas empresas facilitándoles 
el acceso a productos finan-
cieros específicos y promo-
viendo la capacitación de los 
productores rurales.

Beneficios
Quienes asistan a la Expo 
Prado y abonen su entrada 
con tarjetas de crédito y dé-
bito Santander obtendrán un 
20% de descuento, al igual 
que en la compra de insumos 
agropecuarios, vestimenta, 
accesorios y más de 15 res-
taurantes. Los visitantes que 
hagan uso de las tarjetas del 
banco también podrán dis-
frutar de dicho beneficio en 
el clásico Pabellón Santan-
der, el espacio que incluye 
el tradicional Food Park, con 
propuestas culinarias como 
Pellicer, Glamburger y un 
stand Knorr. 

cación por externos los cuales 
son aprobados y supervisa-
dos por SCS Global Services, 
responsable de garantizar la 
calidad e integridad de las 
auditorías.
Este programa y CAFE Prac-
tices son parte del compro-
miso continuo que tiene la 
compañía para apoyar a los 
productores dentro de su ca-
dena de suministro y las co-
munidades cafetaleras.
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DESARROLLO > Mayores herramientas

» Montecon lanza nuevos beneficios para el sector exportador a través 
de medidas que apuntan a aquellas cargas que necesitan suministro 
de frío y control de temperatura. Estas comenzarán a implementarse a 
partir del próximo 1° de octubre.     

Con el objetivo de impulsar 
la competitividad del sector 
exportador, Montecon defi-
nió una serie de iniciativas 
que buscan seguir poten-
ciando el comercio exterior y 
el desarrollo de la economía 
local.
En ese sentido, el nuevo be-
neficio consiste en dismi-
nuir el valor del suministro 
de frío para exportación de 
US$ 110 a US$ 70 por con-
tenedor por día calendario, 
a partir del próximo jueves 
1° de octubre. Este importe, 
que representará una reduc-
ción del 36% en el valor en 
relación a la tarifa actual, in-

también a una reducción de 
los costos de suministro de 
energía.
“Desde Montecon continua-
remos apostando por la in-
versión en infraestructura y 
equipamiento que mejoren 
nuestros procesos y redun-
den en la disminución de 
costos operativos. Continua-
remos buscando incorporar 
herramientas y beneficios a 
través de los cuales tenga-
mos la posibilidad de seguir 
apoyando y contribuyendo 
con la competitividad de 
nuestro sector exportador y 
del comercio exterior”, ex-
presó Branda.

cluirá el suministro de ener-
gía, almacenaje, monitoreos 
y costos por ingreso antici-
pado.
Julio Branda, gerente Co-
mercial de Montecon, des-
tacó que esta decisión fue 
posible, gracias a la impor-
tante inversión que se está 
haciendo y que concluirá en 
setiembre, con nuevos ande-
nes para cargas refrigeradas 
a instalarse en la reciente 
área concesionada, que per-
mitirá migrar el uso de ga-
soil a energía eléctrica, acce-
diendo no solo a una fuente 
más limpia y amigable con 
el medio ambiente, sino 

Impulso competitivo
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Asimismo, explicó que esta 
medida ya fue comunicada 
a la Unión de Exportadores 
del Uruguay (UEU), y con-
fió en que le brinde mayores 
herramientas al sector para 
acceder a nuevos mercados 

e incrementar los actuales 
volúmenes de exportación. 
“Estamos reafirmando una 
vez más nuestro compromi-
so con el Puerto de Monte-
video y el comercio exterior 
uruguayo”, indicó Branda.
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Nací en el año 93, en un gobierno del 
Partido Nacional. Mis años escolares 
transcurrieron en dos gobiernos del 
Partido Colorado, los años liceales y 
de facultad, bajo tres gobiernos del 
Frente Amplio. En democracia, la al-
ternancia de los partidos en el poder 
es una norma y fortalece al sistema. 

Esto es bueno para los ciudadanos, 
y también lo es para los partidos polí-
ticos. Para los primeros es fundamen-
tal porque les recuerda a los políticos 
dónde radica el poder real, y para los 
segundos, estar en el poder y luego 
en el llano es importante para que 
recuerden dónde radica la soberanía, 
sigan en diálogo de cercanía con sus 
representados y eviten cometer el pe-
cado de la soberbia. 

A nivel nacional, los orientales po-
dríamos estar satisfechos de nuestra 
ciudadanía, pero en cuanto a los de-
partamentos y, en especial, en Mon-
tevideo, ha sucedido lo contrario. En 
30 años nos ha gobernado exclusiva-
mente el Frente Amplio; los vecinos 
o no vivieron, o no recuerdan otro 
partido al frente de la capital.

Desde los 90 hasta la fecha ha habi-
do seis administraciones de izquier-
da que naturalmente hicieron cosas 
muy buenas, otras medianas y otras 
muchas desastrosas. En tres décadas 
el Uruguay y el mundo sufrieron mu-
chas transformaciones: se materiali-
zó el Mercosur, se dio el atentado su-
frido a las Torres Gemelas, pasamos 
de la era analógica a la digital, las 
distancias geográficas se acortaron 
gracias al auge de las tecnologías, el 
Frente Amplio llegó por primera vez 
al gobierno nacional, China le dis-
puta el podio a los Estados Unidos, 
entre otros. Pero Montevideo no ha 
sufrido grandes transformaciones.

Lo más relevante de todo es que el 
balance no llega a un mínimo acep-
table en las tareas básicas que debe 
desarrollar como municipio: resi-
duos, poda de arbolado, iluminación 
y transporte. Sobre esto ni vale em-
plear ejemplos pues ustedes lo saben 
muy bien. Ahí es cuando nos plantea-
mos algunas interrogantes en cuanto 
a las prioridades de la Intendencia.

¿Es realmente necesario invertir 

Hay que alternar

millones en un canal de televisión 
como TV Ciudad, que tiene muy poca 
audiencia y sus contenidos son total-
mente ideologizados? ¿No será más 
productivo invertir esos recursos en 
reforzar las políticas de reciclaje, me-
jorar los mecanismos de recolección 
de residuos, destinar más dinero a las 
podas o al mantenimiento de lugares 
públicos? Son preguntas que debe 
responderse cada uno.

Lo grave de estos 30 años es que la 
IM ha perdido el diálogo con los ve-
cinos por la soberbia del poder abso-
luto y por saber que siempre triunfa-
rán, sin importar nada. Montevideo 
es para la izquierda un segundo “go-
bierno nacional”, en donde pueden 
repartirse los cargos y cumplir con 
las cuotas de todos los sectores políti-
cos que integran su fuerza. Poco im-
porta si son los más idóneos o los más 
ineptos para ocupar las direcciones 
de la comuna. Aún más grave es que 
en décadas no han tenido autocrítica 
y en esa línea han preferido acusar a 
los montevideanos de irresponsables 
y sucios, antes que asumir los propios 
errores en la administración. 

Es importante que los montevidea-
nos tengamos presente que los pro-
blemas de los vecinos no son ni de 
izquierda ni de derecha, sino de vo-
luntad, y que todos, sin importar el 
barrio o de qué lado de Avenida Ita-
lia vivimos, nos merecemos la misma 
calidad de servicios. Pues en 30 años 
sigue habiendo un Montevideo olvi-
dado, ese Montevideo al cual hace re-
ferencia Laura Raffo y donde Cabildo 
Abierto y el Gral. Manini Ríos pisaron 
muy fuerte en las elecciones pasadas. 

La clave para el éxito de la coali-
ción multicolor es que cinco partidos 
políticos distintos, pero con una ma-
triz republicana en común, antepu-
sieron la bandera oriental por sobre 
las de sus propios partidos y se pudo 
cambiar. Este 27 se septiembre nos 
enfrentamos a una situación similar: 
la bandera que intentamos llevar a lo 
más alto es la de Montevideo. Cinco 
partidos políticos, más el diputado 
del PERI, estamos convencidos de que 
Laura Raffo es la mejor administra-
dora que puede tener nuestra ciudad. 
Avanzamos en lo que nos une, que es 
mejorar la ciudad donde vivimos. 

Los invitamos a darle una oportu-
nidad a la coalición multicolor para 
gobernar y cambiar Montevideo, para 
que los más jóvenes tengamos la posi-

bilidad de comparar administraciones. 
El 27 de setiembre, Cabildo Abier-

to, a través de la lista 820, será clave, 
como lo fue en noviembre para la vic-
toria multicolor. En menos de un año 
el partido escuchó y representó a miles 
de personas de los barrios más humil-
des del departamento. Allí, en donde 
los partidos tradicionales no estaban 
teniendo una buena comunicación con 
los vecinos, Cabildo y el liderazgo de 
Manini marcaron un diferencial. 

En ese Montevideo olvidado increí-
blemente radica la mayor cantidad de 
votantes del Frente Amplio, justo allí 
donde la Intendencia está menos pre-
sente y los servicios que brinda son 
inaceptables. En ese Montevideo es 
donde la oposición en la capital debe-
ría obtener la mayor cantidad de adhe-
siones, ya que es allí donde realmente 
sufren al departamento diariamente.

Para explicar esto, deberemos ha-
cernos responsables quienes hemos 
buscado el cambio desde hace años, 

pero también nos tenemos que hacer 
cargo. En unos días se plebiscitan dos 
modelos: el de la continuidad que ya 
conocemos, y el de la transformación 
por los vecinos.

Nuestra meta es transformar los 
“dos Montevideos” y el “Montevideo 
olvidado” en ‘Un solo Montevideo’. 

La ciudad se merece una alternan-
cia para mejorar. La coalición multi-
color gobernará desde la excelencia 
para demostrar que se puede dirigir 
mejor que la izquierda, y la izquier-
da, desde el “banco de suplentes”, 
mejorará para competir por la prefe-
rencia de los vecinos, pero dentro de 
cinco años… La democracia se verá 
fortalecida y ganaremos los vecinos.


